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О Т К Р Ы Т О Е  П И С Ь М О
окружным и з би ро тел ь ны м  комиссиям по выборам  

в В е р х о в н ы е  С о в е т ы  с о ю з н ы х  р е с п у б л и к
Дорогие товарищи!
Мы, члены Центрального Комитета КПСС, 

получили письма и телеграммы от коллекти
вов предприятий, колхозов, совхозов, учреж
дений, учебных заведений и воинских частей, 
а также от окружных предвыборных совеща
ний, в которых сообщается о выдвижении 
нас кандидатами в депутаты Верховных Со
ветов союзных республик по ряду избира
тельных округов и содержится просьба дать 
согласие баллотироваться по этим округам.

Искренне благодарим рабочих, колхозников, 
инженерно-техкичеоких работников, служа, 
щих, воинов армии и флота, всех избирате
лей, выдвинувших нас кандидатами в депу
таты Верховных Советов союзных республик 
и поддержавших это выдвижение, за оказан
ную честь и большое доверие, которые мы 
целиком бтносим на счет нашей ленинской 
партии.

Единодушное выдвижение кандидатов бло
ка коммунистов и беспартийных свидетельст
вует о нерушимой сплоченности советских 
людей вокруг Коммунистической партии Со
ветского Союзе, безраздельной поддержке ее 
внутренней и внешней политики, направлен
ной на укрепление экономического _и оборон
ного могущества социалистической Родины, 
на повышение благосостояния советского на
рода, сохранение и упрочение мира на пла
нете, о высокой активности трудящихся в 
борьбе за вьшолнение решений XXVI съезда 
партии и последующих Пленумов ЦК КПСС. 
Это еще одно яркое проявление торжества 
ленинской национальной политики, великой 
дружбы и единства народов нашей страны.

В своих обращениях трудовые коллективы 
сообщают о достигнутых успехах, о высоких 
обязательствах и встречных планах, прини

маемых на 1985 год, о патриотических делах, 
связанных с повышением производительности 
труда и качества продукции, созданием фон
дов сверхплановой экономии, развитием на
учно-технического прогресса. Призьш партии 
достойно завершить пятилетку, ускорить ин- 
тенсификгщию экономики получил широкий 
отклик в массах. Это еще более укрепляет 
уверенность, что советские люди высокими 
трудовыми достижениями ознаменуют- 40-ле
тие Победы советского народа в Великой Оте
чественной войне, предстоящий XXVII съезд 
Коммунистической партии Советского Союза, 

Поскольку каждый из нас в соответствии с 
законами о выборах в̂  Верховные Советы 
союзных республик может баллотироваться 
только в одном избирательном округе. Цент
ральный Комитет КПСС рекомендовал нам 
дать *согласие баллотироваться в следующих 
избирательных округах:

Черненко К. У. — Куйбышевский избира
тельный округ, г. Москва, РСФСР 

Алиев Г. А. — Центральный избирательный 
округ. Алтайский край, РСФСР 

Воротников В. И. — Краснооктябрьский из
бирательный округ, Волгоградская область, 
РСФСР

Горбачев М. С. — Киевский избирательный 
округ, г. Москва, РСФСР 

Гришин В. В. — Вешняковский избиратель
ный округ, г. Москва, РСФСР 

Громыко А. А. — Калининградский изби
рательный округ, Московская область, РСФСР 

Кэгнаев Д. А.— Баканасский избирательный 
округ, Алма-Атинская область. Казахская 
ССР

Романов Г. В. — Смольнинский избиратель
ный округ, г. Ленинград, РСФСР 

Соломенцев М. С. — Миасский избиратель
ный округ. Челябинская область, РСФСР 

Тихонов Н. А. — Фрунзенский избиратель
ный окрзгг, г. Москва, РСФСР 

Щербицк'ий В. В— Баглейский избиратель
ный округ. Днепропетровская область. Укра
инская ССР

Демичев П. Н. — Кировский избирательный 
округ, Ярославская область, РСФСР 

Долгих В. И. — Новолипецкий избиратель
ный округ. Липецкая облдать, РСФСР 

Кузнецов В. В. — Электростальский изби
рательный округ. Московская область, РСФСР 

Пономарев Б. Н. — Заводской избиратель
ный округ. Саратовская область, РСФСР 

Чебриков В. М. — Ленинский избиратель
ный округ. Приморский край, РСФСР 

Шеварднадзе Э. А. — Рухский избиратель
ный округ. Грузинская ССР 

Зимянин М. В. — Железнодорожный изби
рательный округ. Воронежская область, 
РСФСР

Капитонов И. В. — Подольский городской 
избирательный округ. Московская область, 
РСФСР

Лигачев Е. К. — Автозаводский избиратель
ный округ. Куйбышевская область, РСФСР 

Русаков К. В. — Пролетарский избиратель
ный округ. Ростовская область, РСФСР 

Рыжков Н. И. — Заводской избирательный 
округ. Новосибирская область, РСФСР 

Просим соответствующие - окружные изби
рательные комиссии рассматривать настоя
щее письмо как документ при регистрации 
кандидатов в депутаты Верховных Советов 
союзных республик.

Черненко К. У. 
Алиев Г. А. 
Воротников В. И. 
Горбачев М. С.

Гришин В. В. 
Громыко А. А- 
Кунаев Д. А. 
Романов Г. В. 
Соломенцев М. С.

Тихонов Н. А. 
Щербицкий В. В. 
Демичев П. Н. 
Долгих В. И.

Кузнецов |В. В. 
Пономарев Б. Н. 
Чебриков В. М. 
Шеварднадзе Э. А,

Зимянин М. В. 
Капитонов И. В. 
Лигачев В. К. 
Русаков К. В. 
Рыжков Н. И.

С е г о д н я  о т к р ы в а е т с я  X X I  о б л а с т н а я  
к о м с о м о л ь с к а я  к о й ф е р е н ц и я

ПЯТЕРКА ЗА КАЧЕСТВО
Этот снимок сделан в куз

нечно-термическом цехе 
Томского электромеханиче
ского завода, где и работает 
контролером ОТК Валя 
Меркулова.

В течение дня через ее 
руки проходят тысячи дета
лей различных размеров и 
наименований. Она тща
тельно проверяет качество 
их закаливания. Ведь ма
лейшая ошибка влечет мас
совый брак отбойных молот
ков — основной продукции 
завода. Поэтому Валя вни
мательна, сосредоточенна. В 
цехе знают: на контроле 
Меркулова — брак не прой
дет.

Однажды со сбохючнрго 
участка была возвращена 
партия готовых букс, кото
рые якобы плохо поддава
лись обработке из-за низко
го качества. ЧП для всего 
коллектива.

— Моя смена, —’ опреде
лила Валентина, — но быть 
не может брака.

Растерянно взглянула на 
кару, где лежали сваленные 
в беспорядке детали, и по 
каким-то едва заметным 
штрихам и только ей по
нятному блеску металла оп
ределила: нормальное, каче
ство. Сказала об этом мас
теру и рабочим, но те отво
дили глаза.

От работы ее отстранили, 
злополучные буксы напра
вили на специальную про
верку в химлабораторию. 
Одрн анализ, другой, третий 
—и заключение: отклонений 
от установлетаого стандарта 
не обнаружено, продукция 
точно соответствует нормам 
закаливания, рекомендовать 
к дальнейшей обработке.

Валентина облегченно

Делегат
конференции

дадохнула, радоваться не бы. 
ло сил.

—Не горюй, всякое бьшает, 
—успокаивала старший мас
тер Г. Н. Мазник девушку.— 
Как говорится, доверяй, но 
проверяй. И считай, что экза
мен на профессионализм 
выдержала с честью. Пя
терка тебе за качество!

Партии букс просто пере
путали при транспортировке.

...Она часто вспоминает 
тот день, когда впервые 
пришла в кз^нечно-терми- 
ческий. Перед глазами — 
горновая печь и ярко-рыжие 
языки пламени. Смотрела 
долго, не отрываясь. Старые 
рабочие, проходя мимо, за
метили:

— Приворожил огонь дев
чонку — хорошая примета.

Слова оказались пророче
скими. Минуло семь лет, а 
Валентина Меркулова по- 
прежнему каждую смену 
птоверяет детали.

Ей присвоено звание 
«Ударник коммунистическо
го труда», она — лидер со
циалистического соревнова
ния среди молодежи завода, 
в числе лз^ших комсомоль
цев Кировского района под- 
письгаала рапорт XIX съез
ду ВЛКСМ, награждена мно
гочисленными почетными 
грамотами за активное з^а- 
стие и в художественной 
самодеятельности, и в об
щественной жизни пред
приятия. А ведь, кажется, 
совсем недавно семнадцати
летняя девчонка, робкая и 
застенчивая, пркиехгша из

своей Малиновки, что под 
Томском, в город на учебу, 
и весь ценный багаж — 
песни. Выйдет на заводскую 
сцену, затянет русскую ли
рическую, и сердце защемит.

Но не только как отлич- 
нзто работницу и голосистую 
певунью знают Валентину 
на ТЭМЗе. В девятнадцать 
общим решением коллекти
ва была выдвинзта кандида
том в  депзтаты городского 
Совета.

— Она отлично справилась 
со своими депутатскими 
обязанностями как член го
родской комиссии по делам 
молодежи, многое делала и 
как член 'заводской депутат
ской группы. Зарекомендо
вала себя очень ответствен
ным и исполнительным че
ловеком, — характеризует 
В. Меркулову председатель 
заводской депутатской груп
пы М. Е. Пюрвенова.

Тогда же Валентина п р и 
няла очень важное для"себя 
решение вступить в партию. 
Рекомендации ей дали авто
ритетные в цехе люди: А. И. 
Семченков, Б. П. Сентяков 
и Н. Т. Фролов. Она оправ
дала доверие заслуженньк 
рабочих. Через несколько лет 
ее избрали депутатом обла
стного Совета. А в цехе из^ 
бирают секретарем комсо
мольской организации.

— Как же все успеваешь?
Смеется в ответ:
— Еще вдобавок бегаю по 

вечерам на репетиции за
водской агитбригады, разу
чиваю новые песни к кон
цертам, организовьзаю лек
ции в общежитий. Удается 
даже выкроить минутку и 
для шитья. Сама шью на
рядные платья и себе, и по
другам.

Т. ЗАХАРИЯА.
Фото А. Батурина.

Идет борьба за январский миллион. С первых дней 
включились в соревнование лесозаготовители Верхнекет- 
ского района. На их долю приходится 33 процента годо
вого объема объединения «Томлеспром». Верхнекетские 
леспромхозы поставили цель — к двю выборов в Вер
ховный Совет РСФСР и местные Советы вывезти 530 
тысяч кубометров.

Как развернулась борьба за достижепие цели? У каж
дого предприятия—свои проблемы. Аслаповский леспром
хоз, например, плохо закончил минувший год. Трудно 
начат и январь.

Задача многими неизвестными
ЗА ЯНВАРСК1/1Й м иллион « е с н о й  ш т а б »  « К р а с н о г о  знамени»

в о т с т а ю щ е м  к о л л е к т и в е

Р Е П О Р Т А Ж  С П Л А Н Е Р К И  У Д И Р Е К Т О Р А  О КО И Н Е К Т А Р И  Я М И  Р А Б О Ч И Х

...К вечеру из тайги на 
автсбусах по зимним трас
сам, в вагонах по узкоко
лейной железной дороге воз_ 
вращаются домой лесозаго
товители. У одних хорошее 
настроение, потому что хоро
шо работалось, другие хму_ 
рые: опять ' поломка, опять 
простой, третьи недовольны 
тем, что им не обеспечен 
фронт работы.

Сегодня в 7.30 вечера ди
ректор проводит плйнерку: 
начальники лесопунктов, ма
стера, механики подведут 
предварительные итоги ра
боты с начала января,^ (Jo- 
обща наметят, как действо
вать дальше.

Начиная планерку, Ана
толий Иванович Прокопав 
говорит:

— Вместо 1.500 кубометров 
по суточному гра<|)ику тре
левки опять даем по 1.200— 
1.300. Первую декаду рабо
тали плохо. Долг по трелев
к е— 2.300 кубометров. Хуже 
всего на Полуденовском ле- 
сопункте. В лесозаготови- 
тельных комплексах, рабо
тающих на базе УЖД, вы
работка на трелевке i ^ -  
кая. Бригадир Н. В. Чайка 
обещал сделать за день 400 
кубометров, подтрелевал на 
100 меньше.

— Для устранения просто
ев требовались только дис-

у,'циплина и ответственность
' от каждого. Как раз их-то и 

не было, — продолжает ди
ректор. — В бригаде Хали
на, например, в ожидании 
сварки простояли .два тра
ктора, в то время как , бук
вально рядом у соседей бы
ли два сварочных аппарата.

В другом месте простояла 
валочная машина: вы
текло масло из гидросисте
мы. Масло в леспромхозе 
есть, для достдаки его мож
но было использовать пере
движную ремонтную мас
терскую. Никто не позабо
тился. В бригаде В. Б. Виль- 
бовца в этот день 1>аботал 
1 трактор, остальные три 
оказались на ремонте. При
чины простоя? У одного вы
бито стекло в кабине, к утру 
не заменили, у другого надо 
было отрегулировать туфту 
сцепления. Есть теплый га
раж, где этим можно за
няться. Не сделали. У треть
его... Словом, на четыре 
трактора бригада подтреле- 
вала... 160 кубометров. Под 
предлогом того, что тракто
ры сломаны, все из брига
ды собрались и уехали до
мой, в поселок. Слесари то
же во вторую смену не ос
тались.

Как мы работаем, как от
носимся к делу,» говорит 
такой случай с валочной 
машиной. У нее вьппел из 
строя корректор напряже
ния. Пека искали новый, 
прошло 20 дней. И вот, ког
да ̂ наконец поставили, тут 
только обнаружили, что у 
машины еще и двигатель 
«сгорел». Потом еще обна
ружился сюртриз: заклини
ло бортовую передачу.

' С таких неприятных фа
ктов начал планерку дирек
тор.

— Слесарей у нас нет, — 
скажет позднее мастер Н. И. 
Огяжкин. — Неизвестно, ко
му делать техническое об
служивание...

Комментарий
рабочего

« Р Е З И Н О В А Я »

П Р О Б Л Е М А
В нашем леспромхозе дол

жны заготавливать лес де
сять валочных машин. В 
здешних лесах каждый ма
шинист может дать за смену 
200 кубометров. Эту задачку 
йод силу школьнику ре
шись: двести кубометров по
множить на 10 машин, по
лучится 2 тысячи. Такое ко
личество древесины леспром
хозу положено заготавли
вать каждый день. На деле 
же задача оказывается со 
мнюгими неизвестными. В 
январе суточный график п<̂  
трелевке ни разу не выдер
живался.

Очень большими остаются 
внутрисмеяные простои ва- 
лочвых машин. В прошлом 
году десять. «ЛП-19» потеря
ли 760 машиПо-дней. За это 
время можно было загото
вить 135 тысяч кубометров, 
что е лихвой перекрыло бы 
долг по трелевке. На каж
дую мапшну заготовлено в 
среднем за год ^почти на 12 
тысяч меньше плана, то есть 
на ОДЩ' треть.

О том, что в ремонтно-ме
ханических мастерских лес
промхоза надо организовать 
пункт технического обслу
живания валочных машин, 
разговор идет с осени. Но 
пункта все вег. Говорят, для

него не могут подобрать че
тырех слесарей, хорошо зна
ющих «ЛП-19». В это труд
но поверить. Просто руково
дителям леспромхоза, осо
бенно главному механику 
Л. М. Иванову, надо поже
лать больше энерг:«и и на
стойчивости в достижении 
цели.

А вот цех ремонта гидрав
лики, где я  работаю, полу
чился неплохой. Мы Тут ре
монтируем сдвоенные насо
сы для валочных машин, 
гидромоторы, насосы для 
тракторов, делаем опрессов
ку гидрошлавгов.

Но для гидросистемы ва- 
лочиьпс машин требуются 
специальные изделия из ре
зины. Те, что ставятся на 
заводе, служат около года. 
Потом их надо менять. И 
вот тут начинается кару
сель. Только заменишь, как 
через неделю снова беда. 
Эти резино-технические из
делия готовит Томский ре
монтно-механический завод 
объединения «Томлеспром». 
Неужели там не знают о на-- 
ших бедах? А если знают, 
тогда почему не улучшают 
качество цзделий? Ведь из- 
за этого большие внутри- 
сменные простои. Бороться 
за январский миллион надо 
не только на лесосеке, но и 
в цехах наших ремонтных 
заводов.

В. ЖГ^^ОВ, 
слесарь цеха ремонта

гидравлики Аслановского
леспромхоза.

• * •
На планерке происходили 

такие диалоги. На вопросы 
директора отвечает началь
ник Полуденовского лесо
пункта Г. А. Павлуткин.

— Почему до сих пор не 
сделаны • пункты профила
ктического обслуживания?

— Завтра сде:^аем...
— Вы полз^чили новые 

тракторы. Когда начнете 
выполнять график трелев
ки?

— Не знаю.
— Если ты, начальник, не 

знаешь, так кто же должен 
знать?

В ответ — молчание.

Комментарий
рабочего

ЧТО НАДО ШОФЕРУ
80 •рлсяч кубометров — 

столько леса надо вывезти 
нашему леспромхозу к дню 
выборов в Верховный Со
вет РСФСР и местные Со
веты. Во всех коллективах 
«Томлеспрома» начал а с ь
борьба за январский милли
он. Включились в соревно
вание и водители нашего 

, леспромхоза. Каждый из нас 
готов сделать больше. Что 
для этого нужно шоферу? 
Надежные дороги и хоро
шие подъездные пути к 
штабелям леса, чтобы в лю
бое время суток можно бы
ло встать под погрузку и не 
ждать очереди; чтобы ре
монтная служба не меньше 
самого водителя заботилась 
о техническом состоянии

лесовоза. Тогда можно рас
считывать на успех.

У нас механики хорошо 
знают, что нужно для нор
мальной работы лесовозов. 
Но на деле эти требования 
не выполняют. Мы с шофе
ром В. В. Барышевым вер
нулись с вахты Северная в 
поселок в сентябре. Полтора 
месяца сами перебирали свою 
машину, только двигатель, 
сдали для ремонта в мотор-! 
ный цех. Правда, техобслу
живание проводят в мастер
ских по графику. Ну, а ес
ли сломался лесовоз б1з 
графика? Значит, делай все 
сам. Запчастей нет. Из-за 
одной пружинки можешь 
простоять неделю.

Нам говорят, что всех 
толковых слесарей отправи
ли в транспортный комплекс 
А. Д. Шмарловского. Он 
вывозит лес из запасов вах
ты Восточная на плотбише 
на Неги. Возит неплохо: 
За первую неделю января 
взял около 7 тысяч кубо
метров и шел с опережени
ем больше чем на 500 кубо
метров, Два других компле
кса возят у себя дома на 
Полуденовском лесопункте. 
И оба в долгах. Причина 
одна — Нет подтрелеванной 
древесины. Так было в де
кабре, мало что изменилось 
в январе. То, что за день 
заготовят, мы за ночь выве
зем. На следующий день 
опять стоим. В другом ме
сте лес лежит в штабелях— 
к нему невозможно подъ
ехать: нет подъездных пу
тей.

Чтобы выполнять план, 
нам нужно делать в смену 
по три рейса, а получается 
чаще всего один. Я забыл, 
когда два рейса делал. Мы 
тоже хотели бы работать 
так, как комплекс А. Д. 
Шмарловского иа вахте Вос

точная. Там леса в запасе 
24 тысячи кубометров, в 
распоряжении комплекса —■ 
походная ремонтная мастер
ская, слесарная служба. 
Знай только вози. Пусть и 
нам дадут возможность по
казать себя в деле.

П. АНТИПОВ,
водитель лесовоза Асла

новского леспромхоза.
• • •

...Начальник УЖД О. А. 
Новосельцев держится уве
ренно, говорит' громко. В 
январе комплексы, работа- 
юшие на базе УЖД, должны 
стрелевать 16 тысяч кубо
метров, соответственно за 
полмесяца — 8 тысяч. О. А. 
Новосельцев заявляет, что, 
по их расчетам, 8 трелевоч
ных механизмов, закреплен
ных за УЖД, сделают толь
ко 5.400 к^ометров, так 
как трелевать приходится 
на расстоянии 700 метрюв. 
Такой поворот дела не уст
раивает директора. Oi А. 
Новосельцев говорит о труд
ностях, о том, что в даль
нейшем трелевать придется 
за 1.200 метров, а это зна
чит, производительность тра. 
кторов резко упадет. При
чина — в основные лесосе
ки не построены подъездные 
пути, хотя «ус» намечали 
сделать до начала января. 
Лишь в ' середине месяца 
спохватились поставить на 
ппокладку его вторую бри
гаду.

— Надо разобраться с 
трелевкой на УЖД и с нор
мами, — дает распоряжение 
директор начальнику произ
водственного отдела И. В. 
Бурляю.

Запоздалое распоряжение.
В январе, чтобы идти а 

ритме, обеспечивающем вы
возку миллиона кубометров 
по объединению, Асланов- 
ский леспромхоз должен вы

возить в сутки по 1.600 ку
бометров, а за месяц доста
вить из тайги 49 тысяч. За 
две, недели января он опе
режает план по вывозке, а 
вот по трелевке древесины 
отстает на две с половиной 
тысячи кубометров.

В ЫВ О Д  
«ЛЕСНОГО ШТАБА»

Аслановский леспромхоз 
постоянно лихорадит потому, 
что все звенья технологи
ческой цепи на предприятии 
разорваны. Дорожно-стро
ительный отряд, например, 
материально не завязан ни 
с лесозаготовительными, ни 
с транспортными компле
ксами. Здесь нередко рабо
тают в неподготовленных 
лесосеках, к которым не 
проложены подъездные' пу
ти, хлысты укладываются 
как попало и где придется. 
Mactep по погрузке не при
нимает площадки и не от
вечает за судьбу древесины, 
предназначенной к отгрузке.

Вдобавок слабо действует 
служба главного механика. 
На всех участках недостает 
квалифицированных слеса. 
рей, работа их во вторую 
смену не организована, нет 
контроля за надежностью 
трелевочных механизмов.

Главная болезнь Асланов
ского леспромхоза — слабое 
инженерное обеспече н и е 
производства, здесь прини
жена исполнительская дис
циплина, не налажен кон
троль за проведением в 
жизнь экономичеекчх и тех
нических решений.

Надеемся, эти выводы по
лучат должную оценку в 
коллективе леспромхоза и 
будут приняты меры для 
устранения недостатков.
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Ветеран |10йны, аетераи труда

Р И М Е Р 
Ж И З Н Е Н Н О Й  
А К Т И В Н О С Т И
За плечами этого челсяека 

большая насыщенная жизнь. 
Семилетка, рабочий, рабфак, 
физико-математический фа
культет Томского универси
тета, армия. Через год после 
призыва качалась война...

Не принято называть ге
роической работу механика. 
Важно было одно — содер
жать самолет в постоянной 
готовности к бою. А каким 
трудом это достигалось — 
война не спрашивала.

И вот долгожданная Побе
да, трудная, великая. При
шло время не менее тяже
лое и не менее героическое. 
Надо было восстанавливать 
заводы, фабрики. Промьпп- 
ленности нужны были но
вые научные разработки. 
Ожили лаборатории институ
та, его коридоры наполни
лись людьми в шинелях.

Старший авиационный ме
ханик Михаил Алексеевич 
Кривов, на груди которого 
было два ордена и восемь 
медалей, возвращается к 
мирному труду в свой род
ной университет. Научн1̂1Й 
сотрудник лаборатории элек
трофизики ЪФТИ, секретарь 
партбюро института, ученый 
секретарь, заместитель ди
ректора института. С 1860 
года М. А. Кривов становит
ся директором СФТИ. Вот 
когда особенно пригодились 
его знания, опыт, кругозор, 
раскрылись организаторские 
способности.

В 60-е годы возникли но
вые научные направления, 
которые могли не только по
влиять на развитие науки, 
но и изменить производство. 
Начиналось то, что мы сей
час называем научно-техни
ческой революцией. Инсти
тут устанавливает связи с 
возникающими научными 
центрами, внедряет новую 
TeMaiiHKy, заключает хоздо- 
гсдаоры. Сегодня можно без 
преувеличения говорить о 
личной заслуге Михаила 
Алексеевича в том, что Том
ский университет был одним 
из первых вузов страны, в 
котором начались исследова
ния в области кибернетики

Эф ф ективное  

з а м ы к а н  и е
Сослуйсить службу мо

жет и короткое замыка
ние. Способ его исполь
зования нашли сотрудни
ки Ленинградского треста 
«^Севзапэлектромо н т а ж». 
В основе действия соз
данного ими прибора, 
контролирующего сос т о- 
яние электросетей на 
предприятиях гор ода ,  
именно этот «отрицатель
ный» эффект.

Для безопаснсж эксплу
атации станков, агрегатов 
необходим постоянный 
контроль защитных сис
тем заземления. Раныпе 
при периодических про
верках этих устройств 
отключали все электро
питание ' предприятия, ос
танавливали электроо&>. 
рудование. Теперь этого 
не требуется.

Небольшой апп а р В т 
подключается к завод
ской электросети. Нажата 
кнопка — на тысячные 
доли секунды возникает 
короткое замыканце. За 
такую короткую паузу 
оборудованию не причи
няется никакого вреда, 
зато удлется определить 
слабые участки в элект
роцепи. Информация об 
этом тут же вьквечива- 
ется на табло прибора.

(Корр. ТАСС).

в трудные для этой науки 
годы.

С 1960 года институт вы
рос в несколько раз, и не 
только численно. Он стал 
одним из крупнейших среди 
вузовских НИИ в стране. На 
базе его научных подразде
лений образовано четыре 
НИИ: два академических, 
вузовский и отраслевой.

Кадры высшей квщхифика- 
ции, , подготовленные в 
СФТИ, составляют ядро мно
гих кафедр Белоруссии, Ук
раины, Молдавии, Калмы
кии, Якутии, Бурятии, Ал
тая. В стенах института де
лали первые шаги, проходи
ли .закалку многие извест
ные томские ученые и орга
низаторы науки: председа.
тель Томского филиала СО 
АН СССР академик В. £. 
Зуев, директор Института 
сильноточной электроники 
академик Г. А. Месяц, рек
тор Томского университета 
профессор Ю. С. Макушкин.

Институт неоднократно за
нимал призовые места во 
Всесоюзном соревновании. В 
1978 году он был награжден 
орденом Трудового Красного 
Знамени. Дружный, работо
способный коллектив инста- 
тута давно зарекомендовал 
себя коллективам, способ
ным успешно решать задачи 
актуальные, сложные.

24 года вотглавлял С>йир- 
ский физико-технический 
институт М. А. Кривов. И, 
наверное, высокая оценка 
труда таких, как он, позво
лила поэту сказать:

Медаль за бой,
Медаль за труд
Из одного металла

льют.
Из одного металла награ

ды коммуниста М. А. Криво
ва и те, что он завоевал на 
фронте, и те, что получил за 
мирный труд: орден Ок
тябрьской Революции, два 
ордена Трудового Красного 
Знамени, «Знак Почета» и 
многие медали.

А. ПОТЕКАЕВ.
Фото М. Уразова.

Партком и Советы: 
после апрельского Пленума П О Т Е Н Ц И А Л
д е п у т а т с к о й  р а б о т ы

П р о б н ы й

к а м е н ь
Что такое стиль работы ис

полкома, каким он должен 
быть? Вопрос этот по сути 
краеугольный. Часто можно 
слышать суждения о том, 
что стиль гор- или райис
полкома надо менять, но 
редко кто знает, как это бы
стро сделать.

В Колпашеве убеждены, 
что уровень советской рабо
ты надо иегщеменно подтя- 

' гивать, а это значит, улуч
шать организацию, формы, 
методы работы. Уже введен, 
например, по опыту горкома 
«час контроля». Но вот «день 
райисполкома» в организа
ции пока только в планах, 
хотя партийные органы уже 
накопили в этой форме не
мало положительного, да й 
Октябрьский райисполком 
Томска опробовал ее.

В Колпашевском горкоме 
партии секретари . горкома, 
заведующие отделами в по
следнее время стараются 
брать с собой в коман
дировку инструкторов, учить 
их конкретно в парторгани
зации леспромхоза, совхоза, 
школы. Первый секретарь 
горкома Г. С. Жуков, рас
сказывая о своей поездке в 
лесщюмхоз с инструктором 
промьпиленно - транспорт
ною отдела, говорил, что то
му поездка здорово пошла 
на пользу. Неплохо бы 
такую же методу применить 
и в исполкоме, чтобы не 
только «час инструктора» 
был, как теперь водится, но 
и день-два, а если нужно, 
то и больше.

Что всего заметней в сти
ле самого Колпашевского 
горисполкома после апрель
ского Пленума? Стремление 
внести новое в привычные 
методы работы.

Этого как раз и требовал 
исполком областного Совета 
от Колпашевского гориспол-

Продолжаем публикацию ма
териалов выездной редакции в 
Колпашевском районе. Нача
ло в 2. 3, 4.

кома, приняв два года назад 
специальное реш ите. В нем 
указывалось, что колпашев- 
цы медленно перестраивают 
свой стиль и методы рабо
ты, слабо используют коор
динирующие функции в 
кооперировании средств 
предприятий, не добивают
ся, чтобы влияние Совета 
на выполнение хозяйствен
ных задач был действенным. 
Поэтому горисполкому и i>e- 
комендовали совершенство
вать организаторскую рабо
ту, тесно увязьгаая ее с кон
кретными делами. Что тут 
имелось в виду? Речь шла 
о том, чтобы горисполком 
улучшил практику подго
товки и проведения сессий 
и заседаний исполкома, 
принимал такие решения, 
Которые бы были действен
ными. Решение облисполко
ма определило действия 
Колпашевского Совета. Кол- 
пашевский горком партии, 
который в то время воз
главлял Виктор Николаевич 
Шутов, поставил перед гор
советом задачу улучшить 
руководство подотчетными 
органами, повысить с них 
спрос за вьшолнение собст
венных решений. Ставилась 
и такая задача: развивать
инициативу народаых депу
татов, укрепляя их связь с 
населением.

— Как-то завелась у нас 
болезнь, — рассказывала се
кретарь горисполкома Р. С. 
Семикина. — Одно ре
шение , по времени на
кладывалось на другое. 
Проконтролировать выпол
нение их было невозможно.

Случалось и так, что по од
ному B<Hipocy принималось 
несколько решений: по
станции обезжелезивания их 
было пять. На партийном 
собрании в аппарате горис
полкома приводился такой 
пример: за одним работни
ком числилось 33 решения. 
Половина из них не была 
выполнена. Да он и физиче
ски нё в силах был сделать 
этого.

Новому председателю ис
полкома тоже сперва все ка
залось важным, и повестка 
обсуждаемых вопросов раз

бухала. Со временем во
просов в повестке , сес
сий и заседаний испол
комов стало меньше, хо
тя. на наш взгляд, еще нема
лую часть их можно было 
решать в рабочем поряд
ке. Но вот что абсолютно 
бесспорно: вместо множест
ва мелких текущих проблем 
стали рассматриваться п ф - 
спективные. Например, о 
бригадном подряде, всеобщей 
диспансеризации и непри- 
иенно — о вьшолнешш ре
шений.

Это по сути самое глав
ное — выполнить решение. 
Но, чтобы добиться этого, 
оно должно быть грамотньш.

— Изменить отношение к 
решению—наш пробный ка
мень, — говорил Е. В. Дмит
риев.

...Проект решения о доле
вом участии в реконструк
ции электросетей города «хо
дит» по кабинетам гориспол
кома уже месяц, а в повест
ку дня еще не включен. Ес
ли преяще достаточно было 
на таком документе одной 
резолюции зама, то теперь 
уже с ним ознакомился не 
один руководитель и дету- 
тат. Намечено предваритель
ное коллективное обсужде
ние, чтоб уж коли решили, 
то без промаха...

— Важно тут щ другое, — 
пояснил Е. В. Дмитриев. — 
Перед людьми надо ставить 
конкретную задачу и пока
зать, как ее можно вьшол- 
нить. Хозяйственника следу
ет «заразить» идеей, тогда и 
на 1>езультат можно наде
яться...

В горисполкоме задались 
целью: поднять спортив
ную работу, создав для 
этого соответствующие усло
вия. Очень оказались ну
жными спортивные городки. 
Опять следсвало обращаться 
к хозяйственникам, но как 
«пронять» их? Руководителей 
повезли на объект, где было 
забито всего три кольшнса. 
Их ознакомили с эскизами, 
рассказали о планах, а по
том в том же составе 
вновь привезли сюда, ког
да городок был г от ов .  
Многие тогда удашились, что

спортивное сооружение мо
жно построить быстро и без 
хлопот, не перекладывая на 
других.

Урок депутата
и  в облисполкоме, и в 

Колпашюском горисполкоме 
нам приходилось слышать, 
что кадры советских работ
ников в районе сильные. 
Рассказали здесь о старей
шем гфедседателе из Копы- 
ловки фронтовике Николае 
Федотовиче Рубанове. Все 
по-хозяйски здесь ведет
ся: и строительство, и
особенно благоустройство. 
Выстроил он ньшче та
кой павильон в речном 
вокзале, что вся округа ди
ву давалась. Говорят, что 
этот председатель воспиты
вает людей не хуже про
фессионального педагога. 
Приводили такой пример. 
Будто повадилась в Совет 
старушка, у которой, кстати, 
здоровяк сын, чтобы прибить 
доску у деревянного тротуа
ра, что возле ее дома. Ни
колай Федотович слушал, а 
потом поутру как-то заста
ли его за таким занятием: 
прибивал он доску своей од
ной рукой. Возле него кру
тился сын старушки: «Федо- 
тыч, не срами, я сам».

Принцип «сделай сам» в 
данном случае был оправ
дан, но иногда им злоупот
ребляют, когда начинают 
делить, чья забота клуб, до
рога или школа. Особенно 
важно дать в этом смысле 
четкие понятия новому по
колению руководителей хо
зяйств, да и председателей 
Советов. Энергичные, на
стойчивые, они по-разному 
понимают самостоятельность.

В кабинете Е. В. Дмитрие
ва в первые дни его рабо
ты надрьгаался телефон: нет 
краски, чтобы покрасить 
школу, не поможет ли гор
исполком половой рейкой. 
Председатель одного из сель
ских Советов жаловался, что 
в отдаленном селе нет ме
дика, пусть горисполком 
пришлет. Дмитриев выехал 
на место, а разобравшись, в

чем дело, председателю ска
зал, что помощи ему ника
кой не будет, поскольку тот 
сам может решить вопрос с 
главврачом участковой боль
ницы.

Разговор же о мелочной 
опеке он завел потом на 
партийном собрании, пыта
ясь и сам понять, почему в 
горисполком обращаются за 
краской и рейкой. Говорил, 
все время контролируя себя: 
«Не перегибаю ли?» Теперь 
же абсолютно уверен:

— Если не приучить пред
седателя к самостоятельнос
ти, не жди отдачи. Поэтому 
и говорю: нет в селе воды, 
тепла — не сидите в Сове
те, приезжайте в город и ре
шайте вопросы здесь. Нужна 
моя помощь? Заходите.

Однако наука самостоя
тельности не всегда дается 
сама по себе. Чаще всего ей 
следует учить. Председатели  ̂
сельских Советов рассказа- ‘ 
ли с одобрением о «круг
лых столах», проводимых орг
отделом горисполкома по ито
гам занятий школы совет
ских работников, где во вре
мя встреч председателей с 
хозяйственными руководи
телями удается решить не
мало' вопросов.

, Слушая мнение людей, 
приятно было узнать, что за 
массовыми формами работы 
не потерялся индивидуаль
ный интерес к человеку.

...В одном из Советов на 
должности секретаря оказа
лась женщина, которая не 
знала советской работы, не 
старалась ее понять. И 
сколько же рс1з сюда 
выезжали и с е к р е т а р ь  
исполкома Р. С. Семи
кина, и заворг Н. П. Га
ланова, и куратор, сколько 
бесед было проведено, пре
жде чем работница поняла, 
что подводит других. А по
няла — и все пошло по- 
другому. Теперь сюда возят 
учить других, как надо вес
ти секретарскую работу.

По сути все эти усилия — 
и коллективные, и индиви
дуальные — направлены на 
то, чтобы «расшевелить» ис
полкомы, заставить их в 
полной мере пользоваться 
свсшми правами. Судя по все
му, не везде еще это могут, 
да и не всюду полз^чается.

Нам же, откровенно гово
ря, хотелось посмотреть Со
вет, где получается. Нам 
сказали: езжайте в Новогор
ное.

Н. ГУВСКАЯ,
С. ВЫГОН,

наши спецкоры;
Н. ГОЦУЦУРА, 

наш собкор.

В Б Р И  
Л И Д

Тридцать три года ра
ботает в объединении 
«Томекоблшвейбыт» Ека
терина Степановна Бай- 
гулова. В совершенстве 
овладела она своей про
фессией, отлично выпол
няет любую операцию. 
Обладает Екатерина Сте
пановна епг/t и талантом 
руководителя — двадцать 
лет является неосвобож
денным бригадиром и вос
питала не одну ученицу. 
За это награждена знач
ком «Наставник молоде
жи».
'Бригада Е. С. Байгуло- 

вой из ателье № 9 «Но
винка» одной из первых 
в объединении перешла 
работать, на единый на
ряд.

Для распределения об
щего заработка в бригаде 
применяется коэффици
ент трудового участия. В 
его определении участву
ют все члены бригады. 
За основу берутся выпол
нение производственного 
задания, качество изде
лий, реализация бытовых 
услуг. Кроме того, учиты
ваются производитель
ность труда и процент 
выполнения норм выра-

Г А Д Е
Е Р А
ботки каждой работницей. 
За выполнение каждого 
из этих показателей и 
начисляется заработок по 
тарифной ставке с уче
том разрядности и отра
ботанного времени. Пре
дусмотрена оценка и за 
нарушение КТУ.

Бригада - считает, что 
применение новой формы 
оплаты труда очень дис
циплинирует каждого. Ес
ли прежде кто-то оказы
вался незагруженным и , 
мог пораньше уйти домой, 
то теперь такое трудно 
представить. Все старают
ся помочь друг другу, дей
ствует взаимозаменяе
мость. Напряженность в 
работе возросла, но и ок
репли сплоченность, взаи
мовыручка. Даже досуг 
бригада старается прово
дить вместе.

— Работать нам ничто 
не мешает, — говорит 
Екатерина Степановна. —- 
У нас современное швей
ное оборудование, свет
лые просторные цехи, 
есть даже демонстраци
онный зал. Это не то что 
в пятидесятые годы, ког
да я начинала. Печи при
ходилось топить самим, а

основным инструментом 
мастера были ножницы, 
наперсток и иголка.

Бригада Б. С. Вайгуло- 
вой работает под деви
зом: «Мода, красота, ка
чество». ■ HifKTO из заказ
чиков не уходит от них 
недовольным. Нареканий 
на работу портных нет.

Высоки и производст
венные показатели брига
ды. Она смогла выпол
нить годовой план на два

месяца раньше срока. Это 
был подарок к 67-й го
довщине Великой Ок
тябрьской революции. За 
высокие показатели в 
предоктябрьском социали. 
стическом соревновании 
портрет Екатерины Сте
пановны помещен на го
родскую Доску почета.

Но не только заботами 
о делах своей бригады 
живет И С. Байгулова. 
Она член совета бригади

ров объединения и на
стойчиво добивается, что
бы бригадный подряд 
приживался всюду. Сей
час на единый наряд в 
объединении работают 32 
бригады швейников.

Г. ТКАЧЕНКО.
НА СНИМКЕ; Г. Н. 

Ильченко, Н. Е. Ивлева, 
Е. С. Байгулова, В. И. 
Винокурова, С. Н. Полта
нова, О. Я. Корель.

Фото автора.

„СЛЕПЫЕ ОКНА" В ПОСТАВКАХ
— Потому, что мы в на

значенные сроки не постави
ли столярные изделия, в 
Казахстане остались сегодня 
без окон и дверей сотни но- 
дых домов, — сказал в Том
ске на отчетно-выборной 
профсоюзной конференции 
рабочих лесной отрасли ми
нистр л е с б у м п р о м а  
СССР М. И. Бусыгин. Эти 
слова вспомнились здесь, на 
Асиновском комбинате объе
динения «Союзплитпром». В 
минувшем году он задолжал 
по реализации больше чем 
на полтора миллиона рублей 
продукции: десятки тысяч 
кубометров пиломатериалов, 
шпал ШИ1ХЖОЙ колеи, много 

f стандартных домов, больше 
двух с половиной миллионов 
квадратных метров древес
новолокнистых плит и дру
гих изделий.

Правда, на комбинате с 
удовлетворением говорят о 
том, что протгив уровня пре
дыдущего года есть немалый 
рост по реализации. Но от 
этого потребителям не легче. 
Асиновць! недодали, напри
мер. больше 17 тысяч квад
ратных’ метров сборных до
мов. По скромным подсче
там выходит, что более 400 
семей нефтяников Западной 
Сибири не доясдались ново
селий. Напрасно ждали про
дукцию из Асина потребите

ли на Украине, в Закав
казье, Средней Азии.

Заместитель директора 
комбината по сбыту и реа
лизации Михаил Николае
вич Гуреев три десятка лет 
на этом предприятии и боль
ше половины из них в сего
дняшней должности. Понят
на гордость его за свой 
ЛПК. Он охотно рассказы
вает о том, как комбинат 
растет: построен восьмирам
ный цех по выпуску пило
материалов, появились два 
новых завода, которые дали 
за минувший год около 16 
миллионов квадратных мет
ров древесноволокнистых 
плит. Впервые столько с на
чала пуска.

Но тут увлеченный тон 
Михаила Николаевича стал 
меняться. Он вынужден был 
признать,, что проектные 
мощности двух -заводов Д Ю  
еще остаются неосвоенными. 
Слишком велики простои то 
из-за оборудования, то из-за 
нехватки технологического 
параи Особенно «хромает» цех 
ДВП-2. Много лет он стрюит- 
ся, но вместо 15 миллионов 
квадратных метров по про
екту принято в эксплуата
цию мощностей на вьптуск 
10 миллионов. И эти мощ
ности еще не освоены.

Долг по поставкам милома- 
териалов, стандартных до

мов Михаил Николаевич

объясняет отсутствием пило
вочника. Из-за нехватки сы
рья у комбината остался 
долг по выпуску шпал.

Действительно, в минув
шем году комбинат недопо
лучил от леспрюмхозов боль
ше 90 тысяч кубометров др>е- 
весикы, причем почти оди
наково хвойной и листвен
ной. Недор>азумения возни
кают из месяца в месяц, из 
квартала в квартал. В нача
ле каждого года асиновцы 
заключают с леспромхозами 
договор о содружестве, все 
обговаривают, опр>еделяют 
срюки и объемы. Но прохо
дит какое-то вр>емя, и опять 
сыплются взаимные претен
зии. Вот и в минувшем году 
только три леспромхоза — 
Комсомольский, Лайский, 
Аргат-Юльский—выполнили 
договоры о поставках сырья. 
В числе тех, кто не сдержал 
слово, даже леспромхоз из ' 
своего района — Асинов- 
окий. СХ:обенно много задол
жали Сайгинский леспрюмхоэ, 
Бе.чоярх:кий комбинат. Всего 
у Асиновского ЛПК... восемь 
разных поставщиков сы
рья! Попробуй, найди с ними 
общий язык. Схема обеспе
чения сырьем не удовлетво
ряет Асиновский ЛПК, и, как 
подазьгаает практика, обыч
но он сидит на «подсосе» в 
первом и четвертом кварта
лах.

Я поинтересовался у Ми
хаила 'Николаевича Гуреева:

— Откуда получал сырье 
Асиновский ЛПК раньше, 
когда еще не было желез
ной дороги Асино — Белый 
Яр?

— Вся древесина шла 
сплавом по реке Чулыму, — 
ответил он. — Сейчас по Чу
лыму транспортируют древе
сину три леспромхоза — Ли- 
невский, Новотегульдетский, 
Берегаевский. Годовая мощ
ность всех трех — 340 ты
сяч кубометрюв. Если они 
будут поставлять лес в хлы
стах, все, что остается сего
дня на нижних складах при 
разделке на сортименты, бу
дет пущено на производство 
древесноволокнистых плит. 
А это немало.

В прошлом году Асинов
ский ЛПК выгрузил из воды 
лишь 67 тысяч KyCioMeTpoB 
хлыстов. В самые удачные 
навигации объем выгрузки 
доходил до 90 тысяч. Верх
нечулымская сплавконтора 
вообще не имеет возможно
стей выгружать хлыст >̂1 из 
воды. Главный инженер 
объединения «Томлеспром» 
В. П. Стрельцов обещал в 
навигацию поставить Аси- 
новскому ЛПК по Чулыму 
160 тысяч кубометров хлы
стов. А это значит, что ком

бинату потребовалось бьг 
каждые сутки брать из воды

вдвое больше, чем он спосо
бен. Чтобы наращивать мощ
ности, комбинату нужны 
краны.

Хлысты идут в Асино по 
железной дороге. В прошлом 
году их недопоставлено де
сятки тысяч кубометров. Что 
остается ’делать асиновцам? 
Они договорились с Верхне
чулымской сплавконторой и 
на ее территорию выгрузили 
в штабеля 15 тысяч кубо
метров. Создгиги запас. Из 
него брали, когда ничего не 
дает железная дорога. Но от 
запаса вместо пользы ока
залась одна морока. Лес надо 
везти до комбината за 4 ки
лометра. Требуется транс
порт. А где его взять? И 
вместо 2 тысяч кз^метров 
в сутки везут вдвое меньше.

Тут есть еще один Секрет. 
Запас образовался и потому, 
что сам комбинат плохо ве
дет раскряжевку на узле 
разделки. Здесь старые ли
нии ПЛХ—ЗАС. Оборудова
ние долго простаивает. 
Новую линию ЛО-15С полу
чили в августе и только за
пускают в работу. А требует
ся не меньше пяти таких 
линий! Можно бы лучше ис
пользовать обгфудование, од
нако третья смена не уком
плектована рабочими.

...Собираясь на Асиновский 
комбинат, я позвонил его 
директору А. А. Чепе1>вгину:

— Газету интересует, как 
вьшолняете планы поставок 
продукции народному хозяй
ству?

— Плохо у нас с поставка
ми, — вздохнул директор.

Для ритмичной работы 
кОАгбината каждый месяц 
требуется 50 тысяч кубомет
ров древесины в хлыстах. 
Их не всегда можно полу
чить. Как быть? В конце 
минувшего года в Асино 
приехал министр лесной, 
целлюлозно - бумажной и 
деревообрабатывающей про
мышленности cxi:cp М. И. 
Бусыгин. Ему рассказали о 
проблемах, волнующих кол
лектив. “

Обеспечение сьфьем ос
ложнилось самим объедине
нием «Томлеспром». Ему и 
1)ешать эту проблему. Сей
час увеличиваются поставки 
хлыстов из Белого Яра, так 
как начала действовать зим
няя трасса, связывающая 
железную дорогу с отдален
ной вахтой Райгой. Там ле
жат в штабелях большие за
пасы древесины. А как быть 
дальше? Как увеличивать 
поставки хлыстов с пред
приятий, находящихся в 
верховьях Чулыма? Река — 
самый дешевый и надежный 
путь. На все вопросы нужен 
экономически обоснованный 
ответ.

П. КОЛОТОВКИН.

УЧИТЕЛЯ
ДЕЛЯТСЯ
ОПЫТОМ

В областном 
институте

/совершенствования 
учителей

Во время зимних кани- 
1̂ л  в институте прошли 
курсы учителей началь
ных классов, вернувших
ся в школу после дли
тельного перерьюа в ра
боте. В них приняли уча
стие-40 человек. Основное 
внимание было уделено 
практическому ведению 
Зароков и вопросам школь
ной реформы. Перед З^а- 
стниками кзфсов с лек
циями выступили препо
даватели факультета на
чальных классов Томско
го пединститзгга Н. С. 
Хохом, Т. П. Илькова, 
старшие з^чителя В. А. 
Иванова, В. Я. Петрзшш- 
на, Н. Н, Мальцай, мето
дисты института усовер
шенствования учителей.

Учителя ■ началь н ы х 
классов познакомились с 
опытом работы лз^ших 
коллег по новым згчебни- 
кам «Книга для чтения», 
с нормативными доку
ментами. Они побывали 
на уроках труда в школе 
№ 38, на практикуме по 
изготовлению игрушек, на 
внеклассном мероприятии 
«40-летию Победы — 40 
ударных недель». Курсы 
закончились зачетом по 
содержанию программ 1— 
3-х классов.

•  * «

В эти -же дни был орга
низован семинар по тру
довому обзгчению, в ко
тором з^частвовало около 
200 зрителей младших 
классов. Речь шла о вы
полнении Основных нап
равлений школьной ре
формы. Учителя побыва
ли на уроках и внекласс
ных мероприятиях, по
сетили лзгчшие кабинеты 
труда, посмотрели тема
тические кинофильмы.

Перед участниками се
минаров с лекцией «Ак
туальные вопросы осзчце- 
ствления реформы обще
образовательной и про
фессиональной школы в 
свете решений апрель
ского (1984 г.) Пленума 
ЦК КПСС, других доку
ментов партии и прави
тельства» выстзгпил заве
дующий отделом науки и 
Згчебных заведений обко
ма КПСС Н. П. Кириллов.

т * т .
Кабинет математики ин

ститута совместно с ка
федрой алгебры и геомет
рии пединститзта провели 
проблемные курсы по 
развитию' форм органи- 
загщи внеклассных работ. 
Основной цикл лекций 
прочитала кандидат пе
дагогических наук стар
ший преподаватель ка
федры математики Перм
ского педагогического ин
ститута Р. В. Дронина. 
Учителя математики об. 
ласти познакомились с 
опытом организагцги ра
боты школьных матема
тических клзгбов, «огонь
ков», кружков младших 
школьников, под руковод
ством старгпеклассников.

• • •
Кзфсы преподавателей 

химии и руководителей 
методических объедине
ний области были посвя
щены проблеме: «Усиле
ние практической направ
ленности, формирование 
умений и навыков уча
щихся в целях реализа
ции Основных направле
ний реформы общеобра
зовательной и профессио
нальной школы»'. Прочи
таны циклы лекций о 
коммунистическом воспи. 
тании учащихся, разви
тии умений и навыков, 
методике решения задач 
и другие.

Участники кзфсов пра
ктически познакомились 
с такими формами веде
ния згроков, как урок- 
лекция, урок-семинар, 
урок-консультация. Про
читала основные лекции, 
помогла подготовить и 
провести открытые утхжи 
в 9-х классах школы № 14 
и в 8-х классах школы 
№ 32 старший назчный 
сотрз^дник НИИ содержа
ния и методов обучения 
при Академии педагоги
ческих наук СССР кан
дидат педагогических на
ук М. В. Зуева.

Ц Е Л Ь - В Ы С О К А Я  

Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т Ь
Томское отделение Западне- 

Сибирского издательства толь
ко что выпустило в свет кни
гу «Мелиорированным землям 
— высокую зффеитивность». 
Она содержит реиомендации по 
технологии зк^плуатации и 
сельскохозяйственному исполь
зованию мелиорированных зе
мель в нашей области. Реко-, 
мендации разработаны Том-{ 
скнм отделением Западно-Си-̂ -i' 
бирсиого филиала Всесоюзного ' 
научно-исследовательского ин
ститута гидротехники и мелио
рации на основании материа
лов научных исследований и 
опыта, накопленного хозяйств 
вами- области.

Книга вышла под редакцией 
кандидата технических наук 
А. Е. Трунова.

В. СЕРГЕЕВ.
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П Р Е С С
А В Т О 
К Л У Б

•  БУДУТ ЛИ В 
ТОМСКЕ АВТОГО
РОДКИ!

•  Л ШКОЛА — 
В СТОРОНЕ...

•  ЛЮ БИТЕЛЯМ  
«ЛЕВЫХ» РЕЙСОВ

Тревожна статис'гика 
детского дорожного 
травиатизиа. 43пЫоль- 
ника пострадали в 
минувшем году на до
рогах Томска, 39 про
исшествий — по вине

« Э Т О  м ы

П Р О Х О Д И Л И ...»
ребят.

..ЛСогда раздался пронзительный крик, 
помочь ребенку уже никто не мог. 
Позднее выяснилось, что под колеса ав
тобуса попал первоклассник школы 
№ 24, который перебегал оживленный 
участок улицы, h e  смог водитель во
время остановить тяжелый автобус — 
ребенок появился на дортге неожидан
но.

Врачи первой городской и четвертой 
детской больниц сделали все, чтобы 
спасти Сереже жизнь. Но навсегда ос
тался ребенок инвалидом...

Не могли без волнения говорить о 
случившемся и педагоги школы К» 24. 
Тем более что два года назад серьез
ный разговор состоялся в кабинете ди
ректора школы П. П. Ятченко. Десяти
часовая программа по правилам дорож
ного движения не вьшолняется, отряд 
юных инспекторов движения не создан, 
родители не в курсе дел — таковы бы
ли выводы комиссии Октябрьского рай
она.

Прошло два года. И вот мы снова в 
школе.

Конечно, некоторые изменения за
метны. Предмет «Правила дорожного 
движения» наконец-то приобрел офи
циальный статус, и теперь Ьо всех 
классных журналах появились специ
альные странички. Начал действовать 
отряд юных инспекторов движения. Во 
многих классах проведены родитель
ские собрания. Но все же занятия не
регулярны, с отступлением от про
граммы. Предмет усваивают ребята сла
бо. Мы побьшали на уроке по правилам 
дорожного движения в восьмом классе. 
Знания старшеклассников соответство
вали в лучшем случае уровню «третве- 
клашек». «Это мы не проходили», . — 
строкой из популярной песни ответили 
с Т1)етьей парты, когда был задан не
сложный вопрос по учебнЬй програм
ме.

Больше всего поразило то, что учагци- 
еся ничего не знали о случае с перво
классником своей школы. Об этом на 
единственном состоявшемся уроке даже 
не говорили. А ведь на участке дороги, 
где произошла трагедия, пострадали уже 
четверо школьников. Видимо, успокаи

вало зрителей то, что все травмы, за 
исключением последнего случая, были, 
к счастью, не слишком тяжелыми.

— Разве вас не волнует, что на доро
ге пострадали дети? — задаем вопрос 
классному руководителю восьмикласс
ников С. Б. Януковичу?

— Как же не волнует? У меня самого, 
двое детей, — ответил он. — Почему не 
проводил занятия по правилам дорож
ного движения? Я не знал, что это на
до делать.

Нет, не случайно директор школы 
П. П. Ятченко произнес: «Все зависит 
от добросовестности классных руково
дителей. А администрация должна кон
тролировать». ио ведь и контроля здесь 
нет. liOHHTHO, что нагрузки у учителей 
большие, что множество проблем при
ходится ежедневно решать директору. 
И тем не менее во многих томских шко
лах, к примеру, в №№ 3, 10, 25, 34, 43, 
обучение правилам движения налаже
но. Учителя к этому предмету относятся 
так же, как, допустим, к уроку матема
тики.

Вместе е детьми готовится к предсто
ящему занятию учительница второго 
класса школы № 14 3. Ф. Юрчук. Ее 
воспитанники — самые активные слу
шатели школьного киноклуба «Свето
фор». Интересно работает учитель шко
лы № 10 В. Д. Боровик. Ее занятия по 
профилактике дорожного тргшматизма 
посещают не только дети, но и родите
ли. /

Сейчас правилам дорожного движения 
школьники четвертого—восьмого клас
т ь  обучаются вне^ учебного расписания, 
поэтому внеклассная работа должна осо
бенно четко планироваться, ho  во мно
гих школах такого планирования нет, 
а это значит, что администрация шко
лы, представители райояо или гороно не 
в состоянии проконтролировать качест
во проведения уроков. Гороно давно 
принял решение о введении в школах 
единого дня занятий по прави
лам движения. Есть такие же ре
шения и районных отделов народного 
образования. Но как порой исполняют
ся директивы, видно на примере шко
лы № 24.

Н. БУРАСОВА.
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Старший редактор Томского радио 
М. М. Грекова готовит очередной выпуск

передачи «Внимание, перекресток!».
фото А. Петрова.

По следам наших выступлений

€  особой осторожностью
в очередной информации «Со

общает госавтоинспекция», опу
бликованной 18 декабря 1984 
года, подчеркивалось, что с 
наступлением холодов в Том
ске участились дорожно-тран
спортные происшествия. По 
вине пешеходов, пересекавших

улицу в неположенном месте, 
возникло несколько опасных 
ситуаций. Водители такси 
П. Попов и М. Тимофеев не 
предприняли должных мер 
предосторожиости, и столкно
вение с пешеходами стало не
избежным. 0

В ПАТП-3 состоялось общее 
собрание водителей, где обсу
ждены причины дорожно-тран
спортных происшествий, сооб
щил редакции начальник это
го автопредприятия В. Тарасов. 
Проведен дополнительный ин
структаж водителей такси по 
работе на линии в сильные 
морозы. Главное требование к 
шсмрерам; особую осторожность 
проявлять при проезде остано
вок общественного транспорта.

На
финишной

Ириной
НЕМУДРЕНОЕ, КАЗАЛОСЬ ВЫ. ДЕЛО 

в  ТОМСКЕ АВТОГОРОДКИ. ОДНАКО...
ПОСТРОИТЬ

Когда в 1982 году решени
ем горисполкома детские 
автогородки 'хОмска получи
ли права гражданства, кое- 
кому из инициаторов пока
залось, что теаерь-то полез
ное нововведение само себе 
пробьет путь. Еще бы: ведь 
только на единственной в 
областном центре автопло
щадке ежегодно Обучаются 
дб семи тысяч детей, й это 
ббстбятельствб резне снижа
ет дсрбжныи травматизм.

Ьичетс, бднако, педебноге 
не произбшлб. ххб-ому чте 
те, ктб дблжен был эху идею 
реализбнать, в буквальном 
смысле слова растерялись, 
д а  и как не растеряться, 
когда в строительстве, на
пример, автогородка Совет- 
слою района но улице Оле
га Кошевого занято ха пред
приятии и организаций. И 
каких; Тут и трест «хоррем- 
строи», и завод «СиОэлектро- 
мотор», и домостроительный 
комоинат, и Объединение 
«Томскнефть», и т. п.

С самого начала коопера
ции принципиально повели 
себя лихьь руководители уп
равления дорожного строи
тельства и олатоустроиства: 
сославшись нгц срочную за
нятость, которая с течением 
времени стала постоянной, 
они наотрез отказались.., 
шевелгжнуть пальцем, руко
водство других предприятий 
и учреждений злняхш каучу
ковую позицию: и не отка
зываются, и не дф1ают. 
Трест «Спецстроймехаьива- 
чия» и предприятие «Гор- 
свет» свою долю работ на 
автогородке худо-бедно вы
полнили...

— Дснспективы таковы, — 
гово1»ит архитектор Совет
ского района Л. 11. Карма
нов, — что к 1 мая 1963 го
да авт.оТородок должен при
нять своих хозяев — детво
ру.

Лев Петрович потому уве
рен в этом сроке, что... дру
гие уже давно прошли, h a  
августовском заседании, в 
1964 году исполком райсове
та, рассмотрев вопрос «О хо
де вьшолнения решения ис
полкома от 11 февраля 1983 
года», констатировал, что 
практически хода никакого 
нет, его надо ускорить и до 
1 октября 1984 года автого
родок в эксплуатацию сдать. 
К концу октября сооружен
ный еще летом помост, сим
волически напоминающий 
пост Га и , да неизвестного 
предназначения закуток 
осиротело ушли в зиму.

И все же Советский рай
он в созидании автогородка 
можно считать передовым: 
в Ленинском и Октябрьском 
районах на отведенных под 
а)втогородки площа№<ах нв 
сделано ничего.

Особое слово хочется ска
зать о Кировском районе. 
С одной стороны, отдел на
родного образования здесь 
основательно взялся за на
ведение порядка на уже су
ществующей, единственной в 
городе автоплощадке у авто-

П О Р А Б О Т А Л  « Н А Л Е В О »
Когда водитель автоколонны № 1977 А. Новоселов по

лучил задание ехать в село Петухово Томского района, 
где так необходим был его автобус «ПАЗ-672», он не обра
довался перспективе трудиться вдали от города и вьп од
ного заработка. Вместо того, чтобы отправиться в Пету
хово, Новоселов предпочел действовать на более ожив
ленной линии в Томске. В этот воскресный день он пе
ревозил пассажиров от вещевого рынка до проспекта 
Фрунзе и Обратно. Опешаище горожане вьшлачивали 
1предприимчив01одг шоферу свои кровные, не получая при 
этом никаких билетов. «Заработок» Новоселова на пере
возке составил 6 рублей 96 копеек.

З а  нарушение трудовой дисциплины водитель 
А. Новоселов лишен прав, на один год. Задачка для лю
бителей «левого» заработка: подсчитайте, насколько сни
зился материальный достаток водителя, переведенного на 
нижеоплачиваемую работу? Так ли выгоден «левый» 
рейс?

Ю. СМОЛЯКОВ.

Горизонты 
науки и техники

На экране телемонитора 
свершается таинство: не
взрачное черно - белое изо
бражение с расплывчатыми 
контурами постепенно ста
новится • все более четким, 
обретает цвета. Уже ясно ви
ден участок голубой ленты 
реки Москвы, просматрива
ется примыкающая к ней 
извилистая коричневая по
лоска — сброс горячих вод 
с одной из московских фаб
рик. В месте их соединения 
вьквечивается желпо-веле- 
ное пятно. Каждой темпера
туре своя краска.

Все эти преобразовс1ния 
происходят за считанные 
минуты, производит их но- 
вый вычислительный комп
лекс для обработки изобда- 
жений, созданный в Инсти
туте космических исспедо-

аний Академии наук СССР.
Называется он «СВИТ», то 

есть самостоятельный видео- 
информационный терминал. 
Рассказьгаает один из его 
создателей кандидат физи
ке - математических наук 
Лев Чесалин:

— Современный уровень 
развития космической тех
ники позволяет получать

Я сновидящ ий «св и т»

■Н;

огромное количество изобра
жений поверхности нашей 
планегы. Снимки из космо
са — это качественно новая 
информация. С ее гюмощью 
можно оценивать степень 
зрелости сельскохозяйствен
ных культур, выявлять по
раженные заболеваниями 
участки посевов, определять 
направление океанских те
чений, засоленность почв. С 
орбиты нетрудно заглянуть 
даже под землю: выявить,
НЕшример, нарушение изо
ляционного покрытия в теп
лосетях, обнаружить новые 
месторождения полезных 
ископаемых.

BpeMJif когда специалисты 
делали какие-то вьшоды, 
просто глядя на снимки, 
прошло. Теперь необходимо 
детально обрабатывать аэро
космическую видеоинформа
цию, систематизировать ее. 
Оправиться с -этой задачей 
под силу только спегщали- 
зированному аппаратурному 
комплексу. Какие требова
ния предъявляются к тако
му комплексу?
' Он должен хранить одно

временно несколько изобра
жений, отображать их на

экране телевизионного мо
нитора в привычном для 
человека виде, вьшолнять 
определенные операции по 
преобразованию этих изоб
ражений: увеличивать,
уменьшать, смещать отдель
ные их части, представлять 
черно - белые снимки в 
условных цветах и так 
далее. Система обработ
ки аэрокосмической ви
деоинформации д о л ж н а  
быть интерактивной, то есть 
позволять оператору вмеши
ваться в ход решения зада
чи, определять последова
тельность и вид операций.

Этим требованиям вполне 
отвечает «СВИТ». Кроме то
го, наш комплекс выгодно 
отличается от подобных ему 
систем тем, что он состоит 
из серийных, причем отно
сительно недорогих элемен
тов отечественного произ
водства.

Обычная универсальная 
ЭВМ имеет в своем составе 
оперативное запоминающее 
устройство (память), про
цессор (мозг) и систему 
ввода-вывода (глаза и голос 
машины). У нового комплек
са, кроме обычной памяти

ЭВМ, имеется специальное 
устройство для запоминания 
видеоинформации, позволя
ющее одновременно хранить 
до десяти изображений. Не
обходимость его обусловлша 
тем, что изображения в па
мяти ЭВМ занимают очень 
большой объем.

Осуществлять преобразо
вания изображений позво
ляет видео-процессор. Бла
годаря имеющемуся в нем 
контуру обратной связи 
можно не только увидеть на 
экране результат преобразо
вания, но и записать aroi- 
результат вновь в память 
ЭВМ.

У стройство ввода-вьтодз 
информации можно с пол
ным правом назвать «глаза
ми» «СВИТа». Оно представ
ляет собой телекамеру, с по
мощью которой изображение 
передается в память, будь 
то фотография или иной 
объект, находящийся в поле 
ее зрения. *

Очень важно: творцы
«СВИТа» создали для него 
такое математическое обес
печение, что практически 
любой человек, не имеющий^ 
подготовки програмииста.

может управлять им. Это 
качество комплекса особен
но ценно потому, что позво
ляет привлечь к машинной 
обработке первоначальной 
информации потр^ителя. 
Специалист определенной 
области знаний, например, 
метеоролог, сам садится к 
пульту управления и стано
вится оператором ЭВМ.

Процесс обработки пред
ставляет собой непрерывный 
диалог человека — пользо
вателя с комплексом, при
чем диалог максимально об
легченный для человека. При 
вызове той или иной про
граммы на экране телемо
нитора высвечивается так 
нгюываемое «меню», вклю
чающее несколько названий 
операций, которые ЭВМ мо
жет произвести. Задача опе
ратора — выбрать необходи
мое действие и нажать со
ответствующую клавишу. На 
экране мгновенно появляет
ся результат преобразования 
и1эображевия4 (Таким образом, 
«СВИТ» сам раскрывает свои 
возможности, требуя от че
ловека минимум усилий.

Б. НЕЛЕПО. 
(Aira).

бусной остановки «Лагерный 
сад». Выделены штатные ра
ботники, с помощью гос ав
тоинспекции закуплен ин
вентарь, сделана разметка, 
установлены дррюжные зна
ки. Идет обучение детей. 
Они с родителями приезжа
ют сюда со всех концов го
рода. С другой стороны, так 
и не решено, где хранить 
инвентарь, методическую
литературу и пособия, в 
конце концов — укрыться 
летом от дождя. Арендуемое 
у трамвайно - троллейбусно
го управления заводом ре
жущих инструментов поме
щение диспетчерской стало 
предметом затянувшейся.,
тяжоы между предприяти
ем и рабогникдми Кировско
го раионо.

Ответственные лица ме
чутся в поисках места под 
будущий игровой комплекс 
районного статуса, h a  воору
жение при этом оерутся все 
доводы «против» и почти ни
каких «за». Достаточно 
вспомнить историю с проек
том автогородка на базе са
да имени Пушкина. Стоило 
кому-то распустить ложный 
слух о том, что по разме
ченным белой краской алле
ям денно и нощно будут со 
страшньш ревом и тучами 
вьгхлопных газов носиться 
какие-то моточудовища, как 
жители близлежащих домов 
затрепетали от ужаса. И ста. 
ли гтисать жалобы во все 
кошщг....

Проще похоронить идею 
автогородка на аллеях. Так 
спокойнее, и обстоятельность 
проработки вопросов налицо. 
Суть, как всегда в таких 
случаях, осталась в сторо
не. А она такова: никаких
громыхаюпщх моточудовищ 
в реквизите автогородка не 
предусмотрено, самый слож
ный транспорт здесь—обык
новенный велосипед с му- 
скульно - ножным двигате
лем.

— Вопрос об отводе места 
для автогородка, — говорит 
архитектор Кировского рай
она h . В. Сенникова, — ос
тается открытым. Есть мно
го причин...

Да, поистине справедливо 
суждение, что тот, кто стре
мится делать дело, иггщт 
средства, а не причины. Ос
тается уповать на пример 
Советского района, где стро
ительству игрового комплек
са для обучения детей пра
вилам поведения на ули
цах положено начало. Мо
жет быть, когда он будет 
построен, сюда приедут 
взрослые тети и дяди в по
рядке обмена опытом и убе
дятся, что ничего грандигю- 
иого и капиталоемкого в ав
тогородках нет, что для пре
творения в жизнь проекта 
достаточно усилий двух сту
дентов - стройотрядовцев с 
аккордной оплатой труда и 
соответствуюггщми матери
алами.

В. ДРОЗДОВ.

Еж д ы н ар о д н ая

н ф о р м ац и я

Е п о р т Е Р ы  ТАСС и АПН с о о Б щ а ю т

ВЫСОКАЯ ОЦ ЕНКА  
КОНСТРУКТИВНОЙ  

П О З И Ц И И  С С С Р
НЬЮ-ЙОРК. Видные представители американской об

щественности дают высокую оценку конструктивной по- 
згщии СХХ!Р на женевской встрече и подвергают критике 
милитаристсгсий курс администрации США, прежде все
го вьгнашиваемую Вашингюном программу «звездньгх 
войн». \

СССР всегда искренне стремился к устранению ядер- 
ной угрозы, подчеркнул яфофессор Калифорнийского унит 
верситета П. Скотт. Все мирные инициативы Советского 
Союза, в первую очередь обязательство не применять 
ядерное оружие первым, отметил он в заявлении ' для 
печати, убедительно свидетельствуют о его гогевности 
честно пройти свою часть пути на переговорах с США.

Профессор политических наук и международного пра
ва университета Пэрдью Л. Верес призвал американское 
правительство принять советские предложения и согла- 
ситг>ся на введение взаимного замораживания ядерных 
арсеналов, полного и всеобщего запрета испытаний ядер- 
ного оружия, а также на постепенное расширение зон, 
свободных от ядерного оружия. В газете «Ю-Эс-Эй тудей» 
он пишет: «Нет никакого сомнения, что США должны 
последовать примеру СССР и взять на себя обязатель
ство не применять ядерное оружие первыми». Он также 
выступил за принятие немедленных мер в целях пре
кращения развертывания в Западной Европе американ
ских ракет средней дальности, за отказ Белого дома от 
программы создания межконтинентальных баллистиче
ских ракет первого удара MX.

Представитель Всемирного совета церквей при ООН 
В. Шу выразил мнение, что Советский Союз постоянно 
демонстрирует стремление к достижению взаимоприем- 
лемьгх соглашений, направленных на обуздание гонки 
вооружений, последовательно выступает за заморажива
ние ядерных вооружений, за полное и всеобщее запре
щение испытаний ядерного оружия. Именно такой путь, 
отметил он, открьшает реальную перспективу сокраще
ния арсеналов вооружений вплоть до полной их ликви
дации. Конструктивная советская позиция, подчеркнул 
председатель Опегщального комитета неправительствен
ных организаций по вопросам разоружения Дж. Олсон, 
находит поддержку у большинства государств—членов 
международного сообщества.

Американская программа «звездных войн» — тормоз 
на пути достижения прюгресса в деле ограничения воору
жений. Ее реализация увеличила бы риск возникнове
ния ядерной войны, считает профессор Гарвардского уни
верситета Э. Мендельсон. Указывая на провокационный 
и дестабилизирующий характер этих планов Белого до
ма, член организации Ассоциация сторонников контрю- 
ля над воор>ужениями Д. Хэлперин отмечает в газете 
«Крисчен сайенс монитор», что их осуществление приве
ло бы к подрыву советско-американского договора об ог
раничении систем ПРО. Напротив, интересам безопасно
сти США отвечает именно сохранение и укрепление ре
жима этого важнейшего соглашения при одновременном 
замораживании испытаний и разверпывания ядерного 
оружия.

Канадцы
протестуют

ОТТАВА. Гневными прю- 
тестами против участия Ка
нады в агрессивных мили
таристских приготовлениях 
США отметили канадцы оче
редное испытание в их стра
не американских крылатых 
ракет.

Бомбардировщик ВВС США 
В-02 с четырьмя крылаты
ми ракетами на борту, под
нявшись с американской во
енно-воздушной базы 1 ран- 
форкс (штат Северная Да
кота), пролетел над терри
торией Канады до военно- 
воздушной Ьазы Колд-Лейк 
в провинции Альберяа. Во 
время этого полета была ис
пытана система наведения 
ракет.

Это уже второе испытание 
в стр)ане «Кленового листа» 
американских, крылатых ра
кет. До конца мар>та ньшеш- 
него года состоятся еще два 
испытания, в ходе которых 
ракеты будут совершать ав
тономные полеты.

Борцы за мир из Эдмон
тона и других городов про- 
вшгции Альберта устроили 
близ базы Колд-Лейк демон
страцию протеста против 
превращения их страны в 
полигон Пентагона. В Отта
ве под лозунгами «Нет ис
пытаниям крылатых ракет!», 
«85 прюцентов канадцев за 
заморажйвапие ядерных ар>- 
сеналов!», «Долой гонку во
оружений!» состоялась мощ
ная манифестация у здания 
посольства США - в Канаде. 
Ее участники гневно осуди
ли политику администрации 
США, подтгшкивающую мир 
к ядерной гфопасти.

«ЛАДЫ» ДЛЯ 
ГАВАНСКИХ 
ТАКСИСТОВ

ГАВАНА, Очередной партией 
советских легковых автомоби
лей |попблнился тансомоторный 
парк кубинской столицы. В 
ближайшие дни на улицы Га
ваны выйдут 167 новых машин 
«Лада».

Выступившие на торжествен
ном митинге по случаю полу
чения автомобилей гаванские 
водители обязались повысить 
качество обслуживания пасса
жиров, чему способствуют вы
сокие технические характери
стики советских машин, их 
надежность в эксплуатации, и 
комфорт.

АДМИНИСТРАЦИЯ ВАШИНГТОНА РАЗДРАЖЕНА
ВАШИНГТОН. Администрация Рейга

на раздражена отказом бельтийского 
правительства повиноваться вашингтон
скому «графику» развертывания на тер
ритории Бельгии американских крыла
тых ракет.

Позиция Бельгии, карстатирует газе
та «Вашингтон тайме», явилась «шо
ком» для администрации Рейгана. Бе
лый дом опасается, чю  действия Брюс
селя вызовут «цепную реакцию» в За
падной Европе и повлияют на Голлан
дию, правительство которой отложило 
решение аналогичного вопроса до но
ября текущего года. Представитель Бе
лого дома в угрожающем тоне заявил, 
что отказ Бельгии от развергьшания ра
кет явится «нарушением обязательств» 
перед hA'1'О и «нежелательным разви
тием событий».

Как указьшает печать, позиция бель
гийского правительства объясняется ра
стущими в ею стране протестами про
тив ядерных планов йАТЧЗ. Газета «Бал
тимор сан», ссылаясь на заявление не
названного представителя администра
ции (ЛДА, пйшет, что в случае приня
тия решения о развертывании ракет 
правительство Мартенса может погер-- 
петь поражение на выборах, которые 
должны состояться в нынешнем году.

С призьшом отсрочить принятие ре
шения о раавертьгаании ржКет обрати
лись к гфавительству Бельгии 14 чле
нов палаты представителей конгресса

США. В письме, направленном премь
ер-министру Бельгии, они констатиру
ют: «Мы обрагцаемся к вам с серьез
ным призьшом официально отложить 
свое решение на время советско-амери
канских переговоров. По нашему мне
нию, все страны могут сыграть конст
руктивную роль в коллективных уси
лиях по ликвидации опасности ядер
ной войны, и они должны вьктупать не 
в качестве пассивных наблюдателей или 
послушных исполнителей, а в качест
ве активных участников процесса». Од
новременно с аналогичным требовани
ем к бельгийскому правительству об
ратилась группа видных американских 
общественных деятелей. Высгупая от 
ее имени, директор Вашингтонского 
информагщонного центра по военным 
проопемам контр-адмирал в отставке 
Джин Ларок указал, что западноевро
пейцы и американцы «устали ог гонки 
вооружений».

В интервью корреспонденту ТАСС 
представитель влиятельной обществен
ной организации Комитет американских 
друзей на службе общества Томас Кон- 
рэд заявил, что отказ правительства 
Бельгии от размещения ядерных ракет 
«будет способствовать совданию пози
тивной атмосферы на предстоящих со
ветско-американских переговорах». Ва- 
против, согласие нф такое размещение 
уменьцгит перспективы достижения до
говоренностей в области ограничения 
вооружений, отметил он.

ЗАЯВЛЕ1НИЕ М. ТЭТЧЕР
ЛОф(ОН. премьер-ми

нистр Великобритании
М. Тэтчер, выступая в пар
ламенте, заявила, что в на
стоящее время британское 
правительство рассматривав 
ет вопрос о том, в какой 
форме следует официально 
отметить 40-ю годовщину 
Победы над фашистской Гер
манией. В Англии, признала 
она, «широко распростране
но мнение, что это событие 
необходимо отпраздновать в 
«бщенациональвкгм масшта
бе».

Как отмечают местные по
литические обозреватели, за
явление премьер-министра 
являет собой резкое измене
ние позиции правительства 
по данному вопросу. Ранее 
государственный министр 
иностранных дел леди Янг 
заявила, что Англия не бу
дет принимать участия в 
торжествах по случаю этой 
важнейшей даты, поскольку 
это может-де «оскорбить» 
правительство ФРГ и «по
зволило бы Советскому Со
юзу исказить историю».

Высказьшания леди Янг,

сделанные, как Отмечает пе* %ли некоторые крупные so- 
чать, после консультаций с енные деятели страны, в том 
премьер-министром и дру- числе бывший начальник 
гими членами кабинета, вы- штаба обороны страны лорд 
звало резкую волну негодо- Карвер.
вания в стране, причем не Выступая вчера s  парла- 
только со стороны полити- менте, депутат от социад-де- 
ческой оппозиции, но и в мократической партии Дж. 
рядах самой консервативной Картрайт подчеркнул, что 
партии, на страницах газет, празднование 40-летия дол- 
обычно безоговорочно под- жно носить «подлинно ин- 
держивающих политику то- тернациональвсый ха1>акт^ 
ри. Широкая британская об- и проходить при участии 
щественность восприняла от- всех государств, бьюших со- 
каз руководства консервато- юзниками Англии в войне», 
ров отметить 40-летие По- Кабинет М. Тэтчер, отме- 
беды как оскорбление па- чает «Дейли телеграф», «был 
мяти жертв фашизма, мил- захвачен врасшюх» и был 
ЛИОНОВ людей, внесших свой вьшужден предпринять зк- 
вклад в дело разгрома на- стренные шаги. Заявление 
цистской Германии. После М. Тэтчер в парламенте, пи- 
этого объявления, сообща- шет газета, свидетельствует 
лось по телевидению о «резком изменении пози- 
Би-би-си, многие ветераны ции правительства». Одна- 
второй мировой войны ста- ко, как указьшает обьяно 
ли готовиться к самостоя- хорошо осведомленная лон- 
тельной поездке в С(Х:Р для донская «Таймс», это еще 
участия в торжествах по отнюдь не гарантирует пол
поводу 40-летия разгрома ногр участия Англии в меж
гитлеровского фа1ЦИзма,Ре- ДУнародных торжеству по^лучаю ОДНОЙ ИЗ важнеи- 
шительное осуждение пози- щих дат в истории челове- 
ции правительства высказа- чества.
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Глазами наших друзей

П р и в е т  и з  С и б и р и
Чешский писатель Ян Сухл р а с с к а з ы в а е т  о Т о мс к о м  
н е ф т я н о м  с е в е р е .  П е р е в о д  из газеты « Р у д е  право»
Вертолет сел на свою по

садочную площадку, на не
сколько бетонных панелей. 
Через час полета мы у це
ли своей экспедиции. Мы— 
на вахте.

Вахта по-нашему — до
зор.

Еще вчера я этого слова 
по-русски не знал.

Вчера в это время я с Пе
тром Павликом и Яном 
Штявницким сидел в боль
шом зале Тюменского Дома 
политпросвещения как __ один 
из иностранных гостей на 
Всесоюзной творческой кон
ференции писателей, прохо
дившей под лозунгом «Но
вое в жизни — новое в ли
тературе», и слушал выступ
ление критика Юрия Анд
реева, который глубоко за
думался над тем, как в сов
ременной советской литера
туре отражаются перемены, 
происходящие в советском 
обществе. Особое внимание 
он уделил Сибири, где эти 
перемены наиболее очевид
ны. Впрочем, именно поэто
му местом Проведения кон
ференции была избрана Тю
мень, старинный западноси
бирский город, который бла
годаря недавно открытым 
месторождениям нефти и га
за бурно разросся в KiJyn- 
ный полумиллионный центр.

— Это хорошо, когда пи

сатель видит новую литера
туру с точки зрения литера
турной теории. Еще важнее, 
однако, чтобы он познавал 
самое новую действитель
ность, — сказал секретарь 
правления Союза писателей 
СССР В. М. Озеров.

Поэтому составной частью 
конференции и был трех
дневный выезд участников, 
разбитых на группы, в три
надцать районов Тюменской 
и Томской областей.

В нашей группе из девяти 
человек, которой руководил 
литовский прозаик Апьбер- 
тас Лауринчукас, собрались 
три русских, украинец, тад
жик, словак и два чеха. На 
самолете 'мы отправились за 
тысячу километров в город 
Стрежевой. Это «недалеко».

С.трежевой.
На карте, которую я вез 

из дома, этого города еще не 
было. ^Пришлось его туда 
собственноручно нанести. 
Прошло ровно восемнадцать 
лет его жизни. Летом 1966 
года его начали строить том
ские студенты, когда геологи 
нашли здесь запасы нефти. 
Так уж в Сибири повелось; 
сначала геологи, потом ком
сомольцы, а потом уже и все 
остальные.

— Зачем я вам буду рас- 
сказьшать? — сказал нам 
при встрече первый секре
тарь горкома Виктор Мака

рович Дягилев. — Мы пока
жем вам фильм о том, как  ̂
зародился Стрежевой, а по
том поговорим.

Он проводил в зал заседа
ний, решенный с замеча
тельной архитектурной на
ходчивостью в виде неболь
шого уютного амфитеатра, 
приветливую атмосферу ко
торого у нас еще будет слу
чай оценить на заключитель
ной литературной беседе. 
Нам продемонстрировали 
короткий документмьный 
фильм, показьшающий воз
никновение города от перво
го поваленного в дикой тай
ге дерева до строительства 
последнего микрорайона.

Где же пионерные начина
ния под знаком пилы и то
пора? Современный человек, 
открывающий богатстваСи- 
бири, имеет под рукой са
мую совершенную технику, 
которая дает ему возмож
ность быстро начать добычу 
или производство и при этом 
так же быстро создавать хо
рошие, можно сказать, даже 
комфортабельные,. условия 
жизни, к которым он при
вык при цивилизации. Ведь 
если он должен хорошо ра
ботать, то он должен и хо
рошо жить, как мы здесь 
несколько раз сльппали, а 
потом и собственными глаза
ми видели. Правда, в Сиби

ри хорошо платят, но толь
ко деньгами людей не удер
жишь. Сначала в Стрежевом 
была пятидесятипроцентная 
текучесть. Сейчас уже толь
ко девять процентов. Зачем 
людям уходить, если у них 
здесь есть все,-что им необ
ходимо дЛя жизни: простор
ные квартиры с горячей и 
холодной водой, магазины, 
больницы, детские сады и 
ясли, музыкальные и худо
жественные училища, вклю
чая и лыжную базу... (Жал
ко, что у меня не было вре
мени пристегнуть лыжи и 
побежать по насту в беле
ющую тайгу).

Документальный фильм 
рассказал нам также, что 
такое вахты и как они рабо
тают.

Вахта, передовой дозор... 
На языке здешних н е ^ я -  
ников это рабочее место око
ло нефтяных скважин, то 
есть; бурильная установка, 
нефтяная вьппка, насосная 
станция, резервуары сырой 
нефти. Но также и рабочая 
столовая, медицинский
центр, общежития, клуб.

Встал воцрос. Придвинуть 
все, что необходимо людям 
не только для работы, но и 
для жизни вообще, к вахте 
(то есть строить вахты, как 
и населенные пункты) или 
снабдить их самым основ

ным, а все остальное сосре
доточить в комплексно обо
рудованном городском посе
лении?

Победил второй вариант. 
Вахты есть и будут только 
местом работы. Жить, Ойна- 
ко, нефтяники будут в го
роде — в Стрежевом. Но ва
хты удалены от нового го
рода на двести километров... 
Каждый день возить людей 
на работу?

Так вахты дали возник
нуть и новому, вахтовому, 
методу. Пятнадцать дней 
люди работают, а потом вер
толетами или автобусами 
(если построена дорога) их 
увозят на пятнадцатиднев
ный отдых в город, где жи
вут семьи. Это экономично, 
и люди это одобряют.

Три дня путешествовала 
наша международная группа 
по стрежевскому району и 
узнавала, как живут запад- 
носибигские нефтяники. 
Мы знакомились и сближа
лись друг с другом. В нашей 
уютной маленькой деревян
ной гостинице до гл^окой 
ночи не гас свет.

— Мы встретились незна
комыми, а расстаемся как 
друзья, — сказал Альбер- 
тас Лауринчукас, когда мы 
возвращались снова в Тю
мень.

— Мы были хорошей ком
панией, и у нас был хоро
ший руководитель, — кон- 
статаровал Масуд Мулло- 
джанов. — У нас в Таджи
кистане люди переговарива
ются через глубокие горные 
долины, Я хотел бы, чтобы 
мы всегда сльппали друг 
друга через все долины.

В самом деле, без теории 
в литературе ничего не по
лучится. А без жизни — и 
вовсе нет.

Яя СУХЛ.
г. Стрежевой.
Перевод В. Мусинского.

После гастролей

и ВСЕ Ж Е Э Т О -  
В О Л Ш Е Б С Т В О

ТАКОЕ ОЩУЩЕНИЕ ОСТАВИЛА 
ПРОГРАММА «СОЮЗГОСЦИРКА»

Мне крепко повезло; пред
ложили вести большую 
праздничную программу во 
Дворце зрелищ и спорта. 
Повезло — потому что люб
лю не совсем обычную для 
драматического арти с т а  
роль Деда Мороза, люблю 
радостные глаза детворы, 
верящей в тебя, как в доб
рого волшебника, и еще по
тому, что очень люблю 
цирк.

Две недели изо дня в день 
огромный зал Дворца был 
переполнен детьми. По три 
представления в день дава
ли артисты «Союзгосцирка», 
объединенные обширной и 
разнообразной программой, 
которую поставил режиссер 
Валерий Аристов.

...Рядом со мной — Снегу
рочка, молодая артистка 
Ольга Гулакова. Она хоро
шо ведет свою роль, но не 
это главное. Буквально 
взрывается восторгом зал, 
когда артистка вдруг сбра
сывает традиционный наряд 
снежной принцессы и, ос
тавшись в гимнастичес к о м  
трико, исполняет виртуоз
ный по обаянию и изящест
ву номер «Игра с обруча- 
ми».

Вообще виртуозности ци
рковых артистов мы, про
фессионалы драматической, 
сцены, можем только зави
довать. Зрителю, тем более 
юному, как правило, неиз
вестно, каким трудом дает
ся та видимая легкость ис
полнения номеров, что вос
хищает нас и влечет к 
цирку. Постоянная, систе
матическая работа, изнуря
ющие репетиции — вот что 
предшествует блистатель
ным представлениям.

В ходе нынешней про
граммы томичам довелось 
познакомиться с творчест
вом группы акробатов-пры- 
гунов под руководством за
служенного артиста Грузин
ской ССР. Александра Нико- 
бадзе, с работой артистов

иллюзионного жанра _ Голо- 
шубиных. Молодежный кол
лектив цирка показал ревю 
«Калейдоскоп», в которое 
вошли номера «Гимнасты в 
воздушном кольце», корд- 
де-парель, групповой этюд 
«Восточная новелла». На ма
неже выступила акробати
ческая группа вольтижеров 
под руководством Алексан
дра Сторожева. Виктор Шу
валов исполнил оригиналь
ный номер «Игра с лассо».

Велофигуристы Людмила 
и Сергей Зуевы показали 
томичам свою новую работу 
— красочный, сюжетно вы
держанный номер «Тачан
ка», сделанный в очень бы
стром ритме и заворажива
ющий детвору романтиче
ской героикой.

Очень симпатичны номера 
с животными, Я говорю о 
дрессированных королевских 
пуделях и работе с ними 
артцста Аркадия Безм^атер- 
ных, о группе гималайских 
медведей, с которыми рабо
тают заслуженный артист 
РСФСР Луиджи и Альбине 
Безано. Эти известные ма
стера манежа принадлежат 
к одной из старейших в на
шей стране цирковых дина
стий.

Ну, и, конечно, всеобщий 
восторг детворы вызывала 
задорная четверка ковер
ных; Сергей Зуев. Рафиз 
Казанбаев, Сергей Побереж
ный и Александр Филимо
нов. Их репризы удачно 
связывали между собою но
мера большой и интересной 
программы.

...Цирк уехал. Осталось 
ощущение большого и р^о - 
стного праздника, ощуще
ние прекрасного волшебст
ва. «Илулыбки благодарные 
друзей»Г— как говорится в 
завершающем программу 
прощальном приветствии.

Д. КИРЖЕМАНОВ, 
заслуженный артист 

РСФСР.

КАК УЧИТЬ
ШЕСТИЛЕТОК?

♦
в  томском педагогическом училище № 2 согдаялась 

научно-практическая конференция «Проблемы обучения 
детей шестилетнего возраста в школе и детском саду». С 
докладом «Возрастные и психологические особенности де
тей шестилетнего возраста» выступила кандидат nej^ro-, 
гических наук О. М. Гостюхина (ТГПИ). Методист кафед- 
ры педагогики и методики начальною обучения ТГоШ 
Н. С. Хохом ознакомила участников конференции с но
выми программами и методическими приемами обучения 
ребят русскому языку. Преподаватель методики матема
тики — с методами решения задач для шестилеток. Ди
ректор детского комбината № 71 А. Я. Легостаева поде
лилась опытом трехлетней работы по обучению дошколь
ников. Методист педучилища № 2 Т. К. Климаитис рас
сказала об опыте подготовки детей к школе. Итоги кон- 
^рен ц и и  подвела декан факультета начальньк классов 
пединститута кандидат педагогических наук К. С. Зыки
на. Приняты рекомендации, направленные на лучшую 
организацию обучения шестилетних детей в соответствии
с положением о школьной реформе. ___  -

К. ВРАСЛАВЕЦ.

Сложны и многообразны обязанности 
у старшего электромеханика автомати
ческой телефонной связи Колпашева 
Ларисы Геннадьевны Тарабрнной. И она 
справляется с ними хорошо. Л. Г. Тараб- 
рина активно занимается общественной 
работой, она —̂ член партийного бюро и 
профсоюзного комитета.

Рядом с ней работает Надежда Заха
ровна Казанцева. Многое взяла она от 
своей наставницы. И главное — добросо
вестное отношение к делу. Неоднократ
но администрация эксплуатационно- 
технического узла связи награждала ра
ботницу почетными грамотами и денеж
ными премиями.

Фото И. Волкова.

Спорт

ворцы тш т ишжаы
, в Барнауле прошли предаарительиые соревнования 

первых летних юношеских игр РСФСР Сибири и Даль
него Востока по классической борьбе. Главным судьей 
этих состязаний был томич- заслуженный тренер РСФСР 
судья всесоюзной категории И. М. Селетников. Наш кор
респондент попросил его рассказать, что нового в таких 
соревнованиях и какова их значимость для томских юно- 
шей-борцов.

— Состязания такого мас
штаба для юных проводятся 
впервые. Пока в них участ
вовало 170 борцов из 16 
команд областей и краев Си
бири и Дальнего Востокэи Осо
бенность заключается и в 
том, что соревнования ве
лись по круговой системе. То 
есть каждый б01>ец встре
чался на ковре со всеми со
перниками своей весовой ка
тегории.

Если обычно спортсмен, 
имеющий два поражения, 
выбьгаает из соревнования, 
то здесь он был обязан про
водить поединки со всеми 
борцами его подгрутты. По
пав в финал, он боролся за 
призовое, с 1-го по 5-е, место, 
дающее право участвовать в 
первых летних играх РСФСР. 
Они состоятся в марте в 
Куйбьппеве,

Такая система исключает 
элементы случайности, спорт
смен проявляет свой харак
тер, умение распределить си
лы в борцовском марафоне. 
Ведь за четыре дня соревно
ваний почти у каждого бы
ло по 9—10 встреч. Конеч
но, не все выдержали такую 
нагрузку, но здесь и проя
вилось умение выбрать наи
лучшую тактику. Хочешь 
экономить свои силы — кла
ди на лопатки противника 
быстрее.

После долгого спада борь
бы в Томске появилась на
дежда, что наши юноши, за
воевавшие путевки в финал 
игр, через несколько лет 
будут определять уровень 
развития классической борь
бы в нашей области.

В финале будут выступать 
пять томичей. В Барнауле 
второе место занял учащий
ся ГПТУ-27 Дмитрий Пусто- 
рвар (весовая категория до 
65 кг), четвертые места у 
Андрея Смирнова из СК 
«Янтарь» (весовая категория 
— 97 кг), Олега Филимонова, 
ДЮСШ облоно, Рамана Син
цова, воспитанника этой же 
школы, теперь студента 
ТИСИ (весовая категория до 
65 кг), и пятое место занял 
Валерий Воинов, воспитан
ник «Янтаря», теперь студент 
ТПИ (весовая категория 
до 65 кг).

Этот успех молодьпс — 
свидетельство того, что по
вседневное внимание к ра
боте тренеров со стороны 
областного спорткомитета 
сдвинуло проблемы воспита
ния юных борцов с мертвой 
точки. Отрадно было видеть, 
что на ' ковер наши юноши 
выходили с чувством собст
венного достоинства и же
ланием победить. А вкусив 
сладость победы, они, несом
ненно, будут заниматься еще

более напряженно и целе
устремленно.

Многое сделали для этого 
успеха , томские' тренеры 
Ю. Я. Слепцов, Ю. М. Те- 
лежкин, Ю. П. Теплов, В. А. 
Анисинев. Особенно их уме
ния сказались в подготовке 
борцов на последнем этапе, 
когда проводились индиви
дуальные занятия, учитыва
лись особенности каждого 
молодого спортсмена.

— Президиум Федерации 
борьбы РС4к)Р в декабре 
прошлого ' года ввел вас, 
Иван Мефодьевич, в число 
тренеров сборной команды 
юношей РСФСР. Федерация 
борьбы, как известно,—орган 
общественный. Что вам вме
няется в обязанности как 
тренеру?

— Моя задача — научить 
борцов и их молодых трене
ров «Школе». То есть тому 
техническому и тактическо
му материалу, который со
держится во многих учебни
ках, но, к сожалению, очень 
слабо усвоен спо1)тсменами, 
Ведь известно: чтобы бегать, 
надо научиться ходить, а 
чтобы бороться, надо знать 
большой арсенал приемов 
борьбы. Так что работы не
початый край.

Мне довелось провести уже 
два сбора-семинара в Росто
ве-на-Дону, и Омске. Отрад
но, что моя работа с коллек
тивом сборной РСФСР по
лучила одобрение специали
стов. Ведь сегодняшние юно
ши завтра будут определять 
уровень развития борьбы в 
РСФСР. Так Что работы в 
Томске и в «^рной предсто-' 
ИТ очень много.

.............. ......

новости
Первая

новостройка
Первой новостройкой 

1985 года стал для работ
ников треста «Томлес- 
строй» Дом культуры в 
поселке Степановна Верх- 
некетского .района — 
центре Аслановского лес
промхоза. Это двухэтаж
ное кирпичное здание за
ложили в первые дни 
января рабочие Полуде- 
новской передвижной ме
ханизированной колонны, 
которой руководит А. И. 
Пацук. В очаге культуры 
будут зрительный зал на 
300 мест, просторное 
фойе. На втором этаже 
разместятся комнаты для 
кружковой работы. Здесь 
же предусмотрено поме
щение для библиотеки.

Возглавляют строитель
ные работы на новом 
объекте культуры прораб 
В. В. Медведенко и бри
гадир П. А. Цаплин.

Г. ИВАНОВ.

Медали
ВДНХ

радостное сообщение 
пришло на днях в Том
ское отделение институ
та «Энергосетьпроект» из 
столицы. Реш е н и е м 
Главного выставочного 
комитета ВДНХ группа 
работников отделения ут
верждена участниками 
выставки. Главный инже
нер проекта С. А. Але
ксандров награжден се
ребряной и главный спе
циалист А. С. Рыжков — 
бронзовой медалями выс
тавки. Награды присуж
дены томичам за разра
ботку конструкции бата
реи статических конден
саторов из электроизоля
ционного бетона, которую 
можно использовать вме
сто традиционньис опор
ных изоляторов. Это поз
воляет получить значи
тельный экономическ и й 
эффект.

Новая конструкция ус
пешно внедрена на под
станции в 110 киловольт 
Кондома в системе «Куз
бассэнерго*. Это ее пер
вое использование в 
практике электросетевого 
строительства.

П. ВЕТРОВ.

Альбом 
о Сибири

в  московском изда
тельстве «Планета» за
вершена подготовка к 
выпуску большого фото
альбома «Сибирь». Это 
издание познакомит чи
тателей с историей и 
сегодняишим днем реги
она, своеобразием его 
природы, богатством недр, 
многсобразием на ц и о-
нальных культур народ
ностей, населяющих этот 
богатейший край. Около 
полутысячи фотографий 
позволят заглянуть в 
грандиозное будущее Си
бири, контуры которого 
проглядьшают уже сего
дня в формирующихся 
здесь территориально
производственных ком
плексах, размахе ново
строек, в мужественном 
характере людей, преоб
ражающих край. Среди 
героев альбома—томские 
нефтяники, новосибир
ские ' ученые, якутские 
алмазодобытчики, тувин
ские животноводы....

Новый альбом издается 
в нескольких вариантах— 
с текстом на русском и 
ряде иностранных язы
ков.

Н. КОСЕНКОВА.
гор. Москва.

Картины
путешествуют

Выставка работ худож- 
ника-фронтовика А. С. 
Зуева открылась в худо
жественной галерее села 
Подгорного. Двадцать 
пять картин одного из 
старейших мастеров изо
бразительного искусства 
вызвали большой интерес 
у общественности Чаин- 
ского района. В книге от
зывов появились первые 
записи.

Изобразительное искус
ство пришло в эти .дни и 
на животноводческие фер
мы района.. Лекции о ху
дожниках прошлого здесь 
читает старший научный 
сотрудник областного ху
дожественного музея Н. П. 
Боровиноких. С беседами, 
сопровождаемыми демон
страцией иллюстрацион
ного материала, она уже 
выступила перед живот
новодами Чемоядаевской 
фермы совхоза имени 
60-летия СССР и в совхо
зе имени Тельмана.

Н. НИКОЛАЕВ.

БЮ РО п о г о д ы
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснения
ми, слабый снег, слабая ме
тель, ветер юго-западный, 
9—14, по югу 15—18 метров в

секунду, температура 11—16, 
в Томске—11—13 градусов
мороза.

20—21 января — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый снег, слабая 
метель, ветер западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 18—23, при 
прояснениях 27—32, днем 
13—18 градусов мороза.

Телевидение
СУВБОТА, 19 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.50. «Если 

хочешь быть здоров». 9.00. 
«ЛБВГДейка». 9.30. «Подарите 
мне молнию». Документальный 
фильм. 9.50. «Поэзия В. Коро
тич». 10.35. «Республики твер
дый шаг». Киноочерк о сего
дняшнем дне Монголии. 11.05. 
«Товарищ песня». 11.50. «■Моск
вичка». 13.20. «Семья и шко
ла». 13.50. «Сахалинский маяк» 
из цикла «Путешествие к Че
хову». Фильм 3-й. 14.50. «Се
годня в мире». 15.05. Мульт
фильм. 15.15. Беседа полити
ческого обозревателя А. 3. 
Иващенко. 15.45. Всемирные 
легкоатлетические игры. 18.15. 
Беседа Ю. А. Жукова. 16.45. 
«В мире животных». 17,45. До
кументальный фильм. 18.35. 
А. С. Грибоедов. «Горе от ума». 
Фильм-спектакль Государствен
ного академического Малого 
театра Сою.-»а ССР. 21,00. «Вре 
мя». 21.35. «Мужчина и жен 
щины». Фильм-концерт Г СвИПТТЛ/тны». ч'ильм-концерт. 22.40. 
I . Свиридов. «Метель». Му
зыкальные иллюстрации к по
вести А. С. Пушкина. 23.10. 
Новости. 23.15. Всемирные лег
коатлетические игры.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика.
8.15. «Если хочешь быть здо
ров». 8.25, Танцуют народные 
артисты РСФСР Н. Большако
ва и В. Гуляев. 8.55. «Наш 
сад». 9.25. «Утренняя почта». 
10.10. Международный юноше
ский турнир по футболу. 
Сборная СССР-1 — сборная 
СССР-2. 2-й тайм. 10.50. Чем
пионат СССР по велоспорту.
11.15. «Клуб путешественни
ков». 12.15. Программа Кир
гизского телевидения. 13.15. 
«Дорога к большому хЛебу». 
Документальный фильм. 13.30. 
«А ну-ка, девушки!» 15,30. «Это 
вы можете». 16.15, Чемпионат 
мира по лыжному спорту. 
Двоеборье — гонки на 15 км. 
17.00. Концерт. 17.30. Мульт
фильм. 17.45. Чемпионат СССР 
по хоккею. «Динамо» (Москва)
— «Сокол». 2-й и 3-й периоды.
19.15. «Международное обозре
ние». 19.30. «Свидание с 
Большим театром». Докумен
тальный фильм, 20.00. «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15. 
«Здоровье». 21.00. «Время», 
21.45. Чемпионат СССР по хо- 
кею. «Химик» — ЦСКА. 2-й и 
3-й периоды. 23.15. «Очевидное
— невероятное». «Космический 
рейс». Научно-фантастический 
фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Веклама

>4нонс

Т еатр
ТЕАТР ДРАМЫ

19 января. «Маленький спек
такль на лоне природы» —
19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

19 января. «Эй, ты, здравствуй!» — 19
ТЕАТР КУКОЛ

20 января. «Медвежонок 
Римтимти» — 11. «Самый прав
дивый» ^  19-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

19 января. «Горбун» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
19 января. «Спартак» (две 

серии) — 8-40, 11-40, 14-50, 18, 21-05,
имени М. ГОРЬКОГО

19 января. «Одна ошибка»
(две серии). — 8-30, 11, 13-30 
16, '18-30. 21. «Невезучие» — 
8-40. 10-2Ц 12, 13-40, 15-20, 17. 
18-40, 20-20, 2й. Зал кинохро
ники. «Человек к природа» — 
9. 10-05, 11-10, 12-15, 15-30,

18-35, 20. «Звездопад» — 13-20, 
14-25.

«ОКТЯБРЬ»
19 января. «Кружевница» — 

8,-40, 14, 17-50. «Желтая роза» 
— 12-10, 16, 19-40. Кинопано
рама. .Фильм «Когда сдают 
тормоза» — 21-30. «Созда
ны друг для друга» (две се-
-----  8-40, 11-10, 13-40, 16-10,

21-10. Мультсборник 
третьей планеты» —

18-40,
«Тайна
10-30.

«ПИОНЕР»
19 января. Мультсборник 

«Король и птица» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 15-40. «Невероятные 
приключения итальянцев в 
России» — 17-20. 19-20, 21-20. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
19 января. «Танцор «диско» 

(две серии) — 9, 11-30, 14,
16-30, 19, 21-20. «Братья-враги» 
(две серии) — 9. 11-30, 14,
16-30, 19, 21-20.

«СИБИРЯК»
19 янв^я. «Моргун Чино»— 

9-20. «Любовь и голуби» — Ц .
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

19 января. «Новые приклю
чения неуловимых» — 15 «Со
бака Баскервилей» — 17 1921.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

19 января. «И повторяется 
все» — 16, 18.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

19 января. «Зудов, вы уво
лены!» — 17, 19, 21.

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ

Г А С Т Р О Л И
ЛЕНИНГРАДСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ 
И ОРДЕНА ТРУДОВОгб КРАСНОГО  

ЗНАМЕНИ АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА 
ДРАМЫ

им. А. С- ПУШКИНА
в помещении Томского драматичебкого театра
1—17 февраля
1, 2 (утро), 3 (вечер), 4, 5, 7

М. Гараева
«ЛУКНЯ»

(пьеса в 2-х действиях)
Постановка заслуженного артиста РСФСР В. В. Эрен- 

берга.
2 (вечер), 3 (утро), 6, 8, 10 (вечер), Ц

А. Дударев
«ВЕЧЕР» -

(драма в 2-х действиях)
Постановка лауреата Государственной премии РСФСР 

народного артиста СССР И. О. Горячева. ’
9 (вечер), 10 (утро), 12, 13

„  . „  М. Горький
«ВАССА ЖЕЛЕЗНОВА»
(пьеса в 2-х действиях)

Постановка В. Т. Хоркина.
14, 15, 16 (вечер), 17 (утро), 17 (вечер)

_ А. Арбузов
«СКАЗКИ СТАРОГО АРБАТА»

(пьеса в 3-х действиях)
Постановщик — заслуженный деятель искусств РСФСР 

А. А. Музйль.

Художественный' руководитель театра — лауреат Го
сударственной премии РСФСР, народный артист СССР 
И. О. Горбачев.

Начало спектаклей: днем — в 12 час, вечером — в 
19 час. 30 мин.

Билеты будут продаваться в кассе драмтеатра с 22 ян
варя.

ВНИМАНИЮ ВЫПУСК
НИКОВ ТЕХНИКУ М о  в , 
ПТУ, СРЕДНИХ ш к о л , . 
ШКОЛ РАБОЧЕЙ МОЛОДЕ
ЖИ!

Б среду, 23 января, ГЕО- 
ЛОГОРАЗБЕДОЧНЫЙ ФА
КУЛЬТЕТ Томского орденов 
Октябрьской Революции и 
Трудового Красного Знамени 
политехнического института 
им. С. М. Кирова проводит 
«день открытых дверей». '

Перед собравшимися вы
ступят декан факультета, за
ведующие кафедрами с ин
формацией о специально
стях. Абитуриенты познако
мятся с минералогическим 
музеем и лабораториями 
кафедр.

Начало — в 15 часов, в 
1-м учебном корпусе ТПИ 
(ул. Советская, 73, аудито
рия 111). Справки по теле
фону 99-24-90.

Издательство «Красное 
знамя» йриглашает на по
стоянную работу: етаршего
инженера - энергетика, пе
чатников, учеников печат- 
имков, печатиика-пробиста, 
швею на лрюолокошвейную 
машину, брошюровщика, 
курьера, водсобиых рабо
чих, дворников в район 
с п и ч ф а б р и к и  «Сибирь», 
вахтеров.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47.

Коллектив отдела вневе
домственной охраны при 
Ленинском РОВД выражает 
соболезнование родным и 
близким по поводу смерти 
ветерана войны и труда 

ПОЛИВАНОВА 
Ивана Александровича.
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